

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año V.—Núm. 1.370

Palma de Mallorca.—Sabado 24 de Octubre de 1925

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

Que venga la paz

Después de leída atentamente la carta de don Francisco Cambó, que han publicado algunos periódicos, se nos ocurre preguntar: ¿Y esas manifestaciones del antiguo líder regionalista, hoy en ostracismo voluntario, a cuento de qué han circulado por las columnas de la prensa? Si no contienen ninguna idea original, ni ofrecen el problema de Marruecos bajo nuevos aspectos, hasta ahora no expuestos ni considerados, no nos explicamos las razones de su publicación. Sin embargo, el señor Cambó aprovecha esta ocasión para declarar que el ejército de África ha escrito una página más en su brillante historia, en lo cual seguramente manifestarán su «conformidad», en el presente momento histórico, los convencidos de siempre; más, el señor Cambó que fué, un tiempo, el representante de Catalunya.

Pero hay otra manifestación que conviene recoger. Ahora sabemos, aunque tarde, que el señor Cambó se retiró de la política, antes del 13 de Septiembre de 1923, «por sentirme absolutamente incompatible con el régimen político que V. vino a derribar», (palabras textuales dirigidas al general Primo de Rivera). Ha hecho bien el señor Cambó con esta declaración, que explica en parte la conducta tortuosa o fluctuante de sus últimos tiempos de político profesional. Ha hecho bien, porque de este modo se desvanece una creencia que corría por doquier. Todos creíamos, en efecto, que en la retirada política del señor Cambó, y subsiguiente ostracismo, habían colaborado muchas causas; por ejemplo, la decepción que habían producido sus normas equívocas entre los catalanistas; el desvío de buena parte de estos hacia otras soluciones, desvío demostrado en la última lucha electoral en la que, tras de revelarse los «amaños» cometidos en las urnas de Barcelona, quedaba derrotado, de derecho, en la capital de Catalunya el antiguo caudillo; el famoso asunto del Banco de Barcelona que producía un serio disgusto al señor Cambó cada vez que de ello se trataba en el Parlamento. Todas estas causas, según creíamos, habían inducido al áspero orador a dejar el campo de la política y a pasear, a bordo del «Cathalonia», las nostalgias de no haber podido «espiritualizar a la europea» la política española.

Y en tal estado de su alma, le sorprenden en Grecia los acontecimientos. Ahora, al cabo de dos años, declara su incompatibilidad con aquella política, ya derribada, en la que se encontraba como el pez en el agua. No aportó, para elevarla, una conciencia nacional definida ni un ideal de régimen político concreto: ¿Monarquía? ¿República? Catalunya. Pero el señor Cambó formó parte de bastantes Gobiernos, y no dió a Catalunya nada o casi nada; y hasta fué ministro del último Gobierno, que podríamos llamar «belicoso», que padeció el país, y no obstante se cometieron muchos errores en la cuestión de Marruecos sin la protesta, sin una digna retirada, del señor Cambó. Es ahora —el momento no puede ser más oportuno— cuando declara sus íntimas convicciones. Sea también ahora cuando recordemos nosotros que estas convicciones eran y son totalmente contrarias a sus actos de entonces. Ahora invita al Presidente del Directorio Militar, haciendo hincapié en sus personales convicciones, a que reduzca «en definitiva a las plazas que España posee en plena soberanía la actuación de nuestro Protectorado». ¿En qué escaso del Congreso debía de estar oculto el señor Cambó, cuando Marcelino Domingo trataba del abandono de Marruecos?

Pero ahora el señor Cambó, que ya no tiene ningún compromiso con la opinión pública y desea aparecer sin mácula y nos declara que tiene una convicción profunda y definitiva, se cree con derecho a hablar; y nos habla de que en 1922 sostuvo esta su teoría en el seno del Gobierno de que formaba parte. Ello es posible; pero en aquel Gobierno actuaba de «brazo guerrero» el señor Lacierva, el cual hacia y deshacia contrariamente a lo que pensaba Cambó, y arrastró al Gobierno, con el señor Cambó también, a la famosa cuanto ridícula conferencia de Pizarra, cuyo enigma continúa en pie, en la que el general Berenguer, aturrido y confuso, hubo de preguntarse: ¿Pero, qué queréis? ¡Qué magnífica ocasión desperdició el señor Cambó para decir al país, entonces, lo que ahora ha declarado en su carta!

Si el dolor de las madres españolas se cotizara, si esas mismas madres pudieran leer las manifestaciones del complejo personaje que pasea hoy, como un enorme excéptico, las aguas de los mares, y supieran que no sentía el problema de Marruecos y que apesar de ello contribuyó a agravar las amarguras nacionales con tanta eficacia como el más entusiasta de los «aficanistas», seguramente no perdonarían su silencio que ahora, después de aquellos días sombríos, tiene un aire trágico y doloroso.

El señor Cambó tiene elogios para el Ejército. No sabemos como el Ejército recibirá esas alabanzas. Fué mandado al Africa no para satisfacer un interés propio, ni para demostrar su bizarría, sino para cumplir un mandato de España, porque así lo exigían los deberes del Estado, cuyo cumplimiento proclamaron ineludible Gobiernos de los que formó parte el señor Cambó. ¿Es que en la bizarría de ese Ejército desea el señor Cambó encontrar una nueva plataforma, al proclamarse amigo del general Primo de Rivera?

Sin embargo... si el llamamiento al general Primo de Rivera es sincero, y se trata de excitar a la opinión para que se forje la paz en Marruecos, a ese llamamiento nos sumaremos. En nuestro historial periodístico, de 1922 a 1925, encontraremos las mismas frases y los mismos anhelos que el señor Cambó ha expuesto en su carta. Una vez más afirmamos que el porvenir de España es la paz en Marruecos. Hora es de que se liquide esa cuestión; y para liquidarla nos uniremos a cualquiera, incluso al señor Cambó, el cual lo pide ahora invocando sus personales convicciones.

CARTAS DE ALEMANIA

Una excursión a los Centros Industriales

Entrevista con el presidente de la Federación Industrial Alemana

(De nuestro Corresponsal)

En la Federación Industrial Alemana tienen los intereses industriales de Alemania su más alta y compendiada representación corporativa. Puede decirse que no hay en todo el país un solo industrial que, directa o indirectamente, no esté adherido a la Federación, integrada en este momento por más de 200 Cámaras Industriales, Asociaciones, Gremios y Federaciones locales o regionales de los diversos ramos y especialidades de la industria. Hasta hace tres años la Presidencia de la Federación Industrial Alemana («*Richsverband der Deutschen Industrie*») fué ocupada por el Dr. Sorge, uno de los directores de la casa Krupp. Al retirarse el

Dr. Sorge de la vida activa de los negocios los industriales alemanes designaron para sucederle en la Presidencia de la Federación Industrial Alemana, al Dr. Duisberg, personalidad relevante del mundo industrial, miembro del Consejo Nacional de Economía, hombre todavía relativamente joven y desbordante de energías, apto, en alto grado por tanto su formación como por su carácter para las arduas tareas de organización y de combate que la época actual de crisis y dificultades imponen en todos los países a los encargados de dirigir y representar los grandes intereses económicos.

El Dr. Duisberg es un representante de

esta gran industria química alemana cuya posición en el mercado mundial ha sido durante mucho tiempo preponderante y que hoy sigue figurando en primer lugar entre todos sus concurrentes. Salido de la Universidad, después de haber cursado sus estudios a costa de los más rudos sacrificios, el Dr. Duisberg empezó su carrera sin más capital que su talento y sus ganas de trabajar. Hoy dirige uno de los laboratorios de productos químicos más importantes y más prósperos de Alemania. Por su importancia financiera y por el número de obreros que emplean las industrias químicas ocupan en la zona industrial del oeste de Alemania un lugar inmediato a la minería y la siderurgia. Las manifestaciones que el Dr. Duisberg, cediendo cortésmente a nuestro requerimiento, tuvo la amabilidad de hacernos en su despacho de Leverkusen, van, por consiguiente, revestidas de la triple autoridad que les confiere la competencia económica de su autor, su posición técnica en una de las principales industrias y el alto cargo representativo que ostenta en la organización industrial del país. Interrogado sobre las perspectivas económicas del momento, no solo en Alemania sino en toda Europa el Dr. Duisberg nos contestó en la forma siguiente:

—La situación actual tanto de la economía alemana en particular como de la economía general europea no es, desde ningún punto de vista, propicia al optimismo. Estamos de lleno en un período crítico, nos encontramos ante un amontonamiento cada día mayor de problemas y dificultades de todo orden cuya gravedad aumenta en razón directa de la gran estrechez de medios con que luchamos para poder resolverlos. En estas circunstancias hay quien encuentra motivo de consuelo en la creencia de que la fase aguda de la crisis pertenece ya al pasado y de que para conseguir el completo restablecimiento de la normalidad bastara en lo sucesivo con dar tiempo al tiempo y aplicar, en los casos de urgencia que puedan presentarse una terapéutica emoliente. Por mi parte, celebraría infinito que esta concepción viniera a ser confirmada por los hechos. Pero no la creo cierta y no la comparto. Estimo al contrario que la situación presente de las economías nacionales europeas y el estado de las relaciones entre unas y otras siguen llevando dentro de sí los gérmenes de graves conflictos y perturbaciones. Lejos de encaminarse hacia su solución la crisis económica de la trasguerra persiste y se agrava.

—¿Y como es posible explicarse este fenómeno?—preguntamos.

—Por el desconocimiento total de sus causas en que parecen empeñados en vivir los pueblos. Esas causas son a mi juicio dos. Una de orden material y otra de carácter psicológico: el desgaste y la desconfianza. Desgaste del utillaje industrial y de las inclinaciones a la dilapidación impuestos o engendrados por la guerra. Desconfianza que nace principalmente de la falta de fe en la viabilidad del sistema de paz impuesto a Europa por políticos de corto alcance. Son causas generales, europeas, no circunscritas a un país ni a una categoría de países. Sus efectos se hacen sentir con más fuerza, naturalmente, en Alemania, tanto por ser el único gran país vencido que subsiste con su antigua estructura político-económico como por haberse pretendido durante largo tiempo hacer gravitar exclusivamente sobre esta estructura la liquidación general de la trasguerra en todos los países grandes y pequeños, viejos y nuevos. Pero las consecuencias de la crisis de desgaste y de desconfianza están resultando también cada día más sensibles en los países vencedores, y el mal alcanza tan vastas proporciones, y sus raíces son tan profundas, que ni siquiera las naciones que fueron neutrales durante la guerra consiguen librarse por completo de sus repercusiones. Por lo que a Alemania se refiere la situación puede resumirse en términos de una simplicidad y de una claridad sencillamente aterradoras; tenemos una población casi igual a la de 1914 y los medios para mantenerla—territorio, agricultura, industria—han sufrido disminuciones de extensión y de capacidad productiva que oscilan entre el veinte y el treinta por ciento. Creer, en estas condiciones, que la economía alemana puede arrojar superávits fantásticos y cederlos a otros países para que puedan resolver con el máximo de comodidad los problemas análogos heredados de la guerra, es seguir nutriéndose de ilusiones y prepararse a nuevos desencantos por no querer abrir los ojos de una vez a la realidad.

—¿La solución?

—Hay que buscarla por dos caminos, los únicos que, a mi entender, pueden aportar mejoramiento a la crisis europea. Intensificación del intercambio comercial entre las naciones y rectificación de la política de proteccionismo excesivo como medio para restablecer la confianza. Y dentro de cada país—y en todos los países, sin excepción—una rigurosa política de economías y de austeridad, tanto en la vida del Estado como en la de los ciudadanos, que permita ir reparando lentamente las ruinas del presente.

EUGENIO XAMMAR
Leverkusen, octubre de 1925.

La oficina internacional pacifista de Ginebra expresó a todos los ministros que participaron en la conferencia de Locarno, su agradecimiento en nombre de todos los pacifistas del mundo.

SOLOS DE JAZZ-BAND

Un político nuevo

Tras de un silencio aparente vuelve el bilioso Cambó con su cartita reciente a dar señal evidente de que vive. ¡No murió!

En el problema africano su nota concreta es esta: «Replegarse al suelo hispano» porque el cerril mohometano es casta y costa que cuesta.

Idea nueva ja fé mial pegó en el clavo el señor. Tan gran hombre merecía le diese la morería una babucha de honor.

¡Claro está! que si nos vamos, vengada la negra honrilla, los gustos ammoramos. Y mucho más si dejamos Ceuta, Larache y Melilla.

Y si le parece bien sacaremos más la caña de tanto y tanto belén abandonando también las Jurdas y Cataluña.

Nos sobra según yo veo para que no existan quejas con su barco de recreo y en alto como tráfeco por pabellón... sus orejas.

Vé el estadista de largo la magnitud del paisaje. Pero es mejor sin embargo que no retorne a su cargo y vuelva a hacer un viaje largo, largo, largo, largo.

PABLO

VIDA INTERNACIONAL

Otra revancha de M. Briand

Parece haber llegado para M. Briand la hora de los desquités. En Locarno continuó y completó la obra de Cannes. Ahora ha podido el ministro francés de Negocios extranjeros tomar su revancha contra los norteamericanos.

En los centros oficiales de los Estados Unidos se anunció, a raíz de la Conferencia de Locarno, que el presidente Coolidge creía que había llegado la hora de convocar una nueva conferencia del desarme. Alejado de Europa el peligro de guerra, decían los despachos de Nueva York, crees el presidente Coolidge que podría ser útil la convocatoria de una nueva conferencia del desarme, que completara la obra de la primera celebrada, como es sabido, en Washington.

Dos días después, otros despachos de Nueva York anuncian que el presidente, mister Coolidge, ha renunciado a su proyecto de invitar a las potencias europeas a reunirse en Washington, puesto que parece haber llegado el momento de una inteligencia europea, bajo los auspicios de la Sociedad de Naciones.

Otros telegramas de Washington son más explícitos, y añaden que el cambio de actitud de la Casa Blanca que obedece a la iniciativa americana, ha sido cogido con marcada frialdad por parte de Francia.

M. Briand no debe haber olvidado que la última Conferencia de Washington constituye su principal fracaso diplomático. Las derechas francesas comentan todavía los resultados de aquella Conferencia con una sola palabra: Trafalgar.

Opina M. Briand que la Sociedad de Naciones se basta para hacer una obra tan útil, por lo menos, como la que podría llevarse a cabo en Washington. Además, los Estados Unidos no pueden inmiscuirse en las cuestiones relacionadas con el desarme de las potencias vencidas. Esto parece de sentido común. Ni Francia ni Inglaterra querrán que los Estados Unidos, que no han ratificado el Tratado de Versalles, se metan en los asuntos de Europa y se atribuyan un derecho de iniciativa.

HOJAS FEMENINAS

COMPÁS DE ESPERA

No todas las señoras han vuelto todavía a la ciudad; algunas prolongan las vacaciones en el campo, en la montaña, pero especialmente en el campo.

Las señoras que aún veranean, y también las que han vuelto, terminan de llevar sus vestidos bajo los primeros abrigos de invierno; esto les permite emplear todo su tiempo en escoger los vestidos que necesitarán para más tarde, cuando llegue el momento de los tres, de las visitas, etc.

Como el sol nos calienta ya, las mañanas y las tardes son frescas; los abrigos son, pues, necesarios.

Se hacen los abrigos de toda clase de telas: lanas lisas o de fantasía, para llevar por la mañana, para deporte o para el

campo; se hacen de terciopelo, de «reps», de seda, de glacé y también de una clase de ottoman muy nuevo para las ocasiones de más vestir por la tarde y por la noche.

Se reserva los «lamés», unos hermosos «lamés» que en esta temporada son numerosos para las grandes «soirées» y fiestas de invierno.

La forma de los abrigos ha variado poco. Son rectos o se ensanchan, abajo por unos «godets», o volante en forma. Casi todos se adornan de piel. Naturalmente la piel de conejo domina; pero nadie lo reconoce bajo los colores con que en esta temporada se tiñen estas pieles.

La piel de conejo cambia su color de tierra por el verde, azul, rosa, morado según sea el vestido que ha de aplicarse. No es la única piel que cambia. Me aseguran que el «zorino», piel de un color rubio dorado, no es más que «skung» pasado por el agua oxigenada. De todas las pieles de color, es la piel rubia la que se ve más; su color sienta delicadamente a los primeros tonos dorados que toman ahora los árboles de los parques y de los bosques.

Los abrigos que he podido ver se hacen indistintamente de crespon Birman o de terciopelo. Su vuelo se obtiene por los «godets»; es la nota característica del invierno. Los cuellos son de piel.

Otros abrigos de lana marrón o «beige» convienen, sobre todo para el campo, el auto o los deportes.

Cuando las noches se alarguen y la temperatura descienda, las señoras vestirán para cenar y para el teatro. Entonces volverán a encontrar placer en vestir los hermosos terciopelos Scaab, Frizell, Tanagra, o bien los crespones Birman, Muscadin, sin perjuicio de los lamés de oro y plata que son verdaderas maravillas.—Michelle.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LA AVIACION COMO REMEDIO PARA LA SORDERA.—En un periódico de América del Norte leemos un telegrama fechado en Mitchel, en el que se da cuenta del maravilloso resultado para la sordera en los vuelos a gran altura y con emociones.

En el despacho a que hacemos referencia se dice que Mr. Herbert R. Olstead, de West Orange, sordo como una tapia desde hace más de dos años, se elevó a gran altura en el aeródromo de aquella población para probar el remedio. El efecto fué sorprendente. Mr. Herbert Olstead, al descender del aparato en el que un piloto del ejército hizo arriesgados vuelos, pudo oír por primera vez desde que perdió el sentido del oído.

Aunque sin sostener rotundamente la eficacia del experimento, los médicos del ejército declararon que los tímpanos del paciente «mejoraron grandemente».

Estimase que la sordera de Olstead, que es policía del Estado de Nueva Jersey, tiene carácter psicológico, y es consecuencia de una complicación resultante indirectamente de una fractura del cráneo que sufrió en marzo de 1922. Dicen los médicos que el experimento fué practicado con arreglo a la teoría de que los descensos bruscos y las cabriolas inesperadas efectuadas a gran altura pueden conmover de tal manera el cerebro del paciente, que su atención subconsciente hacia la dolencia que sufre se desvíe definitivamente, haciendo que la olvide por completo y eliminando así la causa primordial de la sordera.

Dícese que antes de ocurrir el accidente de que fué víctima, Olstead tenía siempre fracturado el cráneo.

El capitán Keesling se elevó con Olstead hasta una altura de 11.000 pies y luego emprendió un rápido descenso, haciendo espirales inesperadas, rizando el rizo planeado con el motor parado hasta llegar a tierra. Al aterrizar, el paciente fué llevado con toda prisa al laboratorio de investigaciones del aeródromo, donde fué examinado por un psiquiatra. Presa de la mayor excitación, Olstead manifestó inmediatamente que percibía el tono de las voces humanas que sonaban en torno de él pero que no podía precisar las palabras emitidas.

Manifestó también Olstead que cuando el capitán Keesling efectuó la primera maniobra del vuelo invertido, su cabeza «se estremeció por dentro» y sus oídos «se hicieron más sensibles».

30 años atrás

24 Octubre de 1895.—Se puso tan brava la mar, que el oleaje rompía en la escollera, lanzando el agua a gran altura.

—Todos los barcos de pesca de este puerto se hallan refugiados en la dársena, en Porto Pi y en las calas de la costa de poniente.

—Por la noche se verificó en el Teatro Principal la función de despedida de la capilla rusa, dirigida por Slavians Kg d'Agrenoff.

INFORMACION LOCAL

Gobierno civil

El Gobernador facilitó ayer las siguientes noticias:

Haber impuesto una multa de 250 pesetas al vecino Lorenzo Verger, de Santanyí, por tener vacas establecidas en el casco de la población, cosa que prohíbe la ley de Sanidad y después de haber sido apercibido.

Otra multa de 250 pesetas al propietario de la casa señalada con el número 30 de la calle de la Paz por tener el retrete en malas condiciones.

Se han dado las órdenes oportunas para que los carros de transporte lleven el correspondiente farol y además que los conductores lleven, al circular por la población, las bestias cogidas de la brida y vayan dichos conductores a pié.

Manifiestó también el Gobernador que, toda vez que en el patio del Gobierno civil se viene socorriendo, de 9 a 11, por la Comisión permanente de la sección 3.ª de la Junta de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad, a todo menesteroso que allí acuda, esta Junta, persuadida de que toda limosna que se dé en las puertas de las casas y comercios, más que a cubrir verdaderas necesidades, tiende a fomentar la vagancia, suplica al vecindario en general se abstenga de dar estas limosnas, en primer lugar por estar ello prohibido, y en segundo lugar porque, conforme antes se dice, aunque no con la perfección que ella deseara, viene esta Junta dedicada a facilitar dichas limosnas.

DE INTERÉS GENERAL

Contribuciones

Una advertencia del Delegado de Hacienda

El Delegado de Hacienda nos ha manifestado que deseara siempre de dar facilidades a los contribuyentes para el cumplimiento de sus deberes fiscales... (text continues with details of tax administration and notices)

EN CAMPOS

Una joven acomete a su novio

Anteayer, por cuestiones amorosas, en la villa de Campos, ocurrió un sangriento suceso del que resultó herido de arma blanca un joven. Juan Más García, de 24 años, domiciliado en la casa de campo denominada «San Perot» de aquel término municipal...

LA FILADORA Artículos de Viaje PARA MAÑANA

Festival benéfico

Mañana por la tarde, patrocinado por la Marquesa de Cavalcanti, se celebrará en el campo del Alfonso XIII, un festival benéfico de la Asamblea Local de la Cruz Roja.

Este día la fiesta en un encuentro entre el equipo propietario del campo y el Constancia F. C. de Inca. Amanecerá el acto la banda del regimiento de Infantería de línea.

Las localidades y entradas para el mencionado festival se despachan en el local social de la Cruz Roja.

En uno de los cooperantes de la Casa Buades, de la plaza de Cort, adornado con la bandera de la Cruz Roja se halla expuesta la copa que se disputarán los citados equipos en el partido de mañana.

En una copa de plata de gran tamaño, que lleva por título «Copa Bomba Bloch» y ha sido regalada por el Agente de dicho artículo en Palma que es la citada Casa Buades.

UNA VISITA

El Obispo en la Misericordia

Días pasados nuestro Prelado, doctor Llompart, visitó la Casa de Misericordia.

En este establecimiento benéfico, fué recibido por el Presidente de la Diputación, don José Morell; el diputado don Guillermo Costa; el director del establecimiento, don Mateo Tous; las Hermanas de la Caridad, los señores Arcas y Verger y los empleados de la Casa.

El Obispo, visitó en primer término, el Oratorio, y luego la escuela y el departamento de mujeres, siendo vitoreado por las asiladas que además cantaron varios himnos.

Visitó después los departamentos de hombres y niños, la terraza y el patio de recreo.

El Prelado tuvo frases de elogio para los directores de la Casa de Misericordia, por la manera en que están montados todos los servicios.

Al despedirse el doctor Llompart fué acompañado por los asilados, a quienes dió su bendición.

Del Carnet

Nuestro amigo el joven propietario don Gabriel Riera, se encuentra bastante aliviado de la delicada operación que le fué practicada en los ojos, por uno de los más reputados especialistas de Madrid.

Desearíamos el enfermo un pronto y completo alivio.

Ayer mañana regresó de Madrid y Zaragoza, nuestro amigo el Conde de Peralada.

También vino procedente de Cestona y Barcelona el abogado don Antonio Font.

Igualmente llegó ayer de la Ciudad Condal el capitán de la Marina mercante don Carlos Delgado.

De Barcelona vinieron ayer mañana don Luis Barrera, don José Villalonga, don Arturo Ballester y familia, don Pablo Colí y esposa, doña Francisca Piña, el Pbro. don Francisco Camps, don Jacinto Llubera, don Juan Rubio, don Pedro Aguiló, don Juan Marto y esposa, don José Mora, don Jaime Colomar, don Sebastián Serra, don Bartolomé Darder y don Juan Arbona.

Han marchado a Mahón don José M.ª Doménech, don Guillermo Payeras, don Carlos Taberner, don Manuel Infantes y don Santiago Delgado.

Procedente de Roma llegó ayer de Barcelona el Cura Económico de San Miguel don Antonio Truyols.

Sucesos y desgracias

Ernardo Fons Mir, de 24 años, con domicilio en la calle de San Bartolomé, 41, se cayó produciéndose una herida contusa en la paretal izquierda.

Pasó a la Casa de Socorro, donde fué asistido.

Extracción de un cuerpo extraño

Antonio Ballester, de 26 años, vecino de Porto-Pi se clavó un cuerpo extraño en el dedo meñique de la mano derecha.

Le fué extraído en la Casa de Socorro.

Notas Municipales

Dimisión del señor Isasi

El Concejal Jurado don Rafael Isasi estuvo ayer en el Ayuntamiento y entregó al Alcalde accidental señor Crespo la dimisión de su cargo edilicio.

Funda el señor Isasi su dimisión en la creencia de que, según el Estatuto vigente, no puede ocupar el cargo de concejal por tener presentado un recurso contra un acuerdo del Ayuntamiento (el referente a La Piedad).

El señor Crespo, al recibirnos, nos manifestó que se daría cuenta de la dimisión del señor Isasi, en primer término al pleno del Ayuntamiento y según lo que éste resolviera al Gobernador.

El Ayuntamiento

El Alcalde accidental ruega, por nuestro conducto, al vecindario, en particular a los propietarios de tiendas y establecimientos públicos, que, en beneficio de la ciudad, coadyuven a la labor de limpieza pública que realizan los barrenderos y las brigadas municipales.

De este modo tal labor será más eficaz y ello redundará en un aumento de prestigio de la ciudad, ante los ojos de los extranjeros, cada día más numerosos, que nos visitan.

La sesión del lunes

El próximo lunes, a la hora de costumbre, celebrará sesión la Comisión Municipal Permanente.

Figuran en el Orden del día los siguientes acuerdos:

Una extensa relación de cuentas. Nombramiento de visitador de la Sa-piencía.

Obras.—Permisos para obras particulares.

Devolución de fianza al contratista de la construcción de fanglados.

Relación de pequeñas reparaciones. Acumbrado.—Instalación de bombillas.

Alumbrado de las calles de la Herrería y del Sindicato.

Gobierno y Política.—Permisos para situar aparatos en la vía pública.

Arbitrios.—Padrón del arbitrio «Anuncios y Carteles».

Fianche.—Permisos para obras particulares.

Crédito para atenciones de arbolado y riego.

Hacienda.—Cuenta de don Miguel No-guera por reparaciones de los automóviles de transporte de carnes.

Proposición de reglas para la administración del arbitrio de Inquilinano.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Detención por delito de imprenta

La Guardia civil del puesto de Santa María da cuenta que días atrás detuvo, a requerimiento del Alcalde, a un individuo por haber publicado en un semanario de esta capital un escrito que dicha autoridad consideró injurioso.

Dicho individuo, el miércoles de esta semana, fué conducido a Palma y puesto a disposición del Juzgado de Instrucción del distrito de la Catedral.

El Reglamento de carreteras

En Petra, La Puebla y Sóller, la Guardia civil ha denunciado a varios sujetos por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

DE INTERÉS PARA LOS GANADEROS

La cría caballar y mular

Por el Comandante Delegado de la Cría Caballar en esta provincia se ha dictado la siguiente circular, cuya inserción nos ruega y a lo cual accedemos gustosos:

«Marto notoria es la importantísima riqueza que han producido en estas islas la cría del ganado caballar y la del mular. Pero no lo es menos que, por causa de desidia, de ignorancia o de infracción legal en cuanto se refiere a mejorar dichas crías, éstas han sufrido notable depreciación, que impone la necesidad de extirpar tales vicios y hasta de combatir la noviciosa rutina. A esto se encaminan los preceptos legales y las disposiciones de las Autoridades encargadas de velar para que, lejos de sufrir deterioro, consigan adelanto los progresos del país.

La cría caballar, debida principalmente al afán immoderado de conferir la exclusividad de los transportes a los coches automóviles y camiones, quizá sea el principal impulsor del mentado abandono, o sea de que las expresadas crías no se lleven con el cariño con que eran atendidas anteriormente; pero hay que tener en cuenta, no sólo que el prurito de innovación sea proverbial en estas islas, en breve o lejano tiempo declinará indudablemente la afición a los autos, sino que para ciertos servicios, sobre todo en los agrícolas, el caballo y el mulo son insustituibles y son además necesarios para otros servicios del Estado.

En su consecuencia, los ganaderos deben extremar su cuidado en la aludida producción, a fin de obtener tipos adecuados a las necesidades del Ejército, seguros de que el Estado adquirirá tales productos a precios remuneradores, premiando así los trabajos de la industria ganadera.

Como los Inspectores municipales de Higiene y Sanidad pecuarias, caracterizados instructores de los propietarios de yeguas y de sementales, tienen el deber de efectuar una labor práctica en la cría del ganado equino, cabe advertir que los resultados serán apreciados proporcionalmente a la asiduidad y acierto en los trabajos de producción. Es, pues, de todo punto indispensable procurar constituir el mayor número posible de paradas particulares con sementales que reúnan las debidas condiciones, y desechen los reproductores defectuosos de ambos sexos bien entendido que las yeguas no deben destinarse a la cría, sin ser debidamente seleccionadas, con el fin de evitar por este

El Ayuntamiento

medio que sean causas de la decadencia de la raza.

Debiendo los dueños de paradas solicitar, a más tardar de Noviembre, autorización para el establecimiento de las mismas, por preventivo así el artículo 2.º del Reglamento, incumbe a los Inspectores municipales pecuarios facilitar la tramitación de instancias a los paradistas nuevos y remitir a esta Delegación, por oficio, relación de los antiguos. Y siendo sanción del artículo 11 que la infracción del artículo 2.º o sea el funcionamiento de paradas clandestinas, sea castigada con la multa de 500 pesetas, se previene que la Junta de Inspección y reconocimiento será inflexible cuando se trate de exigir tal responsabilidad.

Paseo encañonadamente a los señores Alcaldes que tengan a bien dar la mayor publicidad a la presente circular para que llegue al conocimiento de los interesados en beneficio de la buena organización de la cría caballar y mular.

Palma 22 Octubre 1925. El Comandante Delegado, Diodoro Ordinas.»

Vida Marítima

Movimiento del puerto Viernes 23

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

—De Marsella el vapor «Tintoré», con el correo, pasaje y carga general.

Salidas

Para Ibiza y Alicante el vapor «Balear» con el correo, pasaje y carga general.

—Para Argel el vapor «Tintoré» con el correo, pasaje y carga general.

Quedaron despachados

Para Denia, de tránsito, el vapor italiano «Quido Brunner».

—Para Las Palmas, con gasolina, el pallebote «».

Crónica del puerto

De Valencia con efectos vino el balandro «Muros 3.º».

—De Valencia, con lastre, vino el pallebote «P. I. C.».

—Para Alcudia, con abonos, salió el pallebote «Virgen de Montserrat».

—Para Barcelona, con carga general, salió el pallebote «Mallorquin».

Servicio de vapores correos de Baleares SABADO

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

Teatros

Lírico

Debutó ayer en este coliseo la canzonista Cándida Suárez, cuya brillante actuación en nuestro primer coliseo hace coea de un año le granjeó numerosos admiradores y admiradoras que ayer acudieron nuevamente a rendirle tributo de admiración y afecto.

Cándida Suárez—mujer bella y excelente artista—es una de las cupletistas predilectas de nuestro público.

Los aplausos que ayer sonaron en su honor fueron unánimes y fervientes.

Caballero, vistase Vd. en la sastrería «LA FILADORA» y economizará dinero y vestirá con gran chic.

AGASAJOS

El tenor Fleta

En las cuevas del «Drach».

El jueves por la mañana, el eminente tenor Miguel Fleta, acompañado de un grupo de admiradores y amigos, visitó las famosas cuevas del «Drach» de Manacor.

En el puerto fueron recibidos por el propietario de las cuevas, don Juan Servera, y su distinguida esposa.

Fleta recorrió todas las magníficas grutas, las cuales ponderó cual se merecían.

En el lago Martel y acompañado de escogido cuarteto de la orquesta del teatro Reel, cuarteto que dirigió el maestro Saco del Valle, Fleta, accediendo al deseo unánime de las personas allí congregadas, cantó un fragmento de «Pescatori di perle» tributándose al tenor, entusiasta ovación al terminar su canto.

A la salida de las cuevas el señor Servera obsequió a los expedicionarios con espléndido almuerzo, que fué servido en la fonda «Felip» establecida en el puerto de Manacor.

Al finalizar el banquete y descorcharse el champagne, se brindó porque el eminente tenor aragonés continúe su magnífica carrera de éxitos.

En la colonia aragonesa

Al anochecer, ya de regreso en esta ciudad, estuvo Fleta en el local donde se reúne la colonia aragonesa.

Allí fué saludado el «divo» por sus paisanos quienes le obsequiaron con pastas y vinos generosos.

A Barcelona

El jueves por la noche embarcó Fleta

para Barcelona, en cuyo teatro Liceu ha de actuar.

Se le tributó una cariñosísima despedida.



Toda madre debe saber que daña a los lactantes tomar otro alimento que la leche materna. Pero si esa leche nace de un organismo débil, es necesario enriquecerla y esto se logra fácilmente con el JARABE de

HIPOFOSFITOS SALUD

El uso de este poderoso tónico evitará a la madre los mareos y la debilidad y al ponerla en condiciones de un mayor alimento, aumentará el valor nutritivo de la leche y transmitirá el niño que cria la vitalidad necesaria para su desarrollo.

Más de 35 años de éxito creciente.—Aprobado por la Real Academia de Medicina

Rehace todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

Banco Peninsular

Cooperativa de ahorro y crédito

Gran Via Layetana, 20 - pral. BARCELONA

Delegación en Palma: Feliu, 21

Sucursales en las principales provincias de España

Este Banco, emite láminas de 500 ptas. efectivas, que dan un interés de 4 por ciento con cupón trimestral como anticipo a 7 de los beneficios que se obtengan anualmente. El ejercicio de 1924 arrojó un segundo 4 por ciento. Total un 8 por ciento

ADMITE IMPOSICIONES

por un año al cinco y medio por ciento

FACILITA PRÉSTAMOS

en gran escala a sus cooperadores

VERIFICA GIROS

transferencias, descuentos, préstamos pignoratícios, créditos personales y toda clase de operaciones bancarias, EXCLUSIVAMENTE con sus cooperadores

Francés - Inglés Alemán

Nuevas clases particulares y colectivas empezarán el 1.º de Noviembre.

Para ahorrar tiempo, molestias, desengaños y dinero en el estudio vaya V. al

SIMIAN'S INSTITUTE

Moray 5

El método y procedimientos SIMIAN son el asombro de cuantos hayan estudiado meses y años sin conseguir resultados prácticos.

LECCION DE ENSAYO GRATUITA.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy
 Parada.—Artillería.
 Jefe de día.—Teniente Coronel de Palma don Miguel León.
 Imaginaria.—Teniente Coronel de Artillería don Francisco Antem.
 Hospital y provisiones.—4.º y último Capitán de Palma.
 Vigilancia.—5.º Oficial de id.
 D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Antón.

Orden General del distrito
 El Excmo. señor General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegramas de 21 del actual dice al Excelentísimo señor Capitán General del Distrito lo siguiente:
 «Por R. O. 17 actual (D. O. num. 253) se anuncia concurso una plaza Capitán infantería Profesor Escuela Central Gimnasia, lo digo V. E. publicación esa Orden General consecuente R. O. 8 marzo 1920 (D. O. num. 55).»
 Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para conocimiento.—El Teniente Coronel Jefe de E. M. accidental, Valentín Massanet.

Orden general de ayer
 El Excmo. señor General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegramas de 22 del actual dice al Excelentísimo señor Capitán General del Distrito lo siguiente:
 «Por R. O. 20 actual (D. O. num. 285) se anuncia concurso plaza Comandante Primer Profesor Colegio Guardias Jóvenes Sección María Teresa, lo digo V. E. publicación esa Orden General consecuente R. O. 8 marzo 1920 (D. N. n.º 55).»
 «Por R. O. 20 actual (D. O. num. 285) se anuncia concurso plaza Teniente Coronel Jefe Detall Academia Ingenieros. Lo digo V. E. publicación esa Orden General consecuente R. O. 8 marzo 1920 (D. O. n.º 55).»
 Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para conocimiento.—El Teniente Coronel Jefe de E. M. accidental, Valentín Massanet.

Orden de la Plaza de ayer
 Con motivo de ser mañana el cumpleaños de S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia, vestirán de gala las tropas de la guarnición, se izará el Pabellón Nacional en los edificios y fuertes militares y por la Batería de salvos, se harán las de ordenanza.

El General Gobernador, Cabrinety.
Disposiciones Oficiales
Matrimonios.—Se concede licencia para contraer al capitán de Infantería don Pedro Morsy Gralla, del batallón Cazadores África, 9, con doña María Antonia Quejigal Muntaner; y al Teniente de la misma arma don Pedro Pascual Montañoz del reg. Mahón, 63, con doña Juana Mercadal Pons.
Aptos para ascenso.—Se declara al alférez de la E. R. de artillería, don Mario Volteln Lluch, del reg. mixto de Menorca.
Retiros.—Se concede el retiro para Mahón al comandante E. R. de Ingenieros en reserva, don Manuel Gambín Bernabéu, afecto a la Comandancia de Menorca.

De Instrucción

Nombramiento
 Ha sido nombrado maestro interino de la escuela nacional de San Negro (Felanitx), don Ramón Pleras Castell, quien deberá pasar por la Sección administrativa para recoger su título administrativo y tomar, luego, posesión de dicho cargo, dentro del plazo reglamentario.

NOTAS DE ARTE

D. Lorenzo Cerdá
 en el VI Salón de Otoño
 Obtiene el segundo premio
 En el último número de la Gaceta de Bellas Artes de Madrid, órgano de la Asociación de Pintores y Escultores de España, leemos que el jurado calificador del VI Salón de Otoño ha otorgado los

primeros premios, con el título de Socio de Honor de la mentada Asociación a los señores don Alvaro Alcalá Galiano, don Lorenzo Cerdá Bisbal y don José Cruz Herrera.
 La obra del señor Cerdá—que es un prodigio de técnica y de perfección académica, coincidiendo unánime la crítica en apreciar estas cualidades—representa un trozo de la costa norte de Mallorca y es obra recientemente pintada por el ilustre pintor, y que ha valido la felicitación de cuantas personalidades han podido admirarla.

El tiempo

Telegramas recibidos
 Andraitx 23 a las 11'30.—Viento Sur este fresco. Mar gruesa. Cielo acejado.
 Barcelona 23 a las 8.—Barómetro 757'0. Termómetro 20'4. Viento Noroeste benévolo. Marejadilla. Cielo acejado.
 Madrid 23 a las 11'30.—Persistencia del mal tiempo con vientos del Oeste en toda España.

Publicaciones recibidas

MATER PURESMA.—El número de Octubre de esta Revista inserta el siguiente sumario:
 «Necesidad de restaurar el rezo del Santo Rosario.—Toma de hábito.—Escena graciosa.—Bellezas de Menorca: Montetoro.—Capilla de Santa Cruz.—Impresiones de mi visita al Palomar de la Puresa.—Noticias.»

¿Compró V. ayer en la casa Matons?

TEXTO DEL DECRETO

La reforma de los artículos 395 y 398 de la ley de reclutamiento

El decreto relativo a la reforma de los artículos 395 y 398 de la ley de reclutamiento está concebido en los siguientes términos:
 Artículo único. Los artículos 395 y 398 del vigente reglamento para el reclutamiento y reemplazo del ejército se entenderán redactados en la siguiente forma:
 Artículo 395. El número de reclutas acogidos a la reducción del tiempo de servicio en filas que pueden admitirse en los regimientos de caballería, artillería, ingenieros, centro electroiécnico y comunicaciones, tropas del servicio de aeronáutica, batallón de alambrajo, brigada topográfica de ingenieros, tropas de intendencia y sanidad y brigada obrera topográfica del E. M. no podrá exceder del 20 por 100 de la plantilla de pie de paz y para ser admitidos en el cuerpo que elijan se condiciona indispensable que posean conocimientos útiles para el mismo o que tengan algunas de las profesiones u oficios o la talla, que se expresa en los artículos 354 y 356. Si no reúnen las condiciones para servir en el cuerpo que elijan serán invitados a elegir otro cuerpo para que reúnan condiciones a fin de darles destino conforme a sus deseos. Si resultare compatible con los preceptos de este reglamento los cuerpos de infantería podrán admitir hasta un 40 por 100 de su plantilla de pie de paz.
 Artículo 398. La elección de cuerpo donde deseen prestar servicio la harán los reclutas mediante instancia dirigida al jefe de la unidad en que deseen servir, en la cual sus padres o tutores podrán hacer constar su conformidad, no considerándose este requisito como indispensable pero sí que sirva de pretexto su falta para que los padres o tutores soliciten cambios de destino para sus hijos.
 Estas instancias serán cursadas por conducto de los jefes de las cajas de recluta desde el primero de agosto al 30 de noviembre, informando marginalmente los jefes de las cajas de reclutas al la spilitud que expresen los solicitantes coincide con los datos que exigen en las filaciones.
 Antes del primero de enero los que definitivamente han sido admitidos, y los

que no lo han sido, por exceder del número que pueden admitir o por no reunir las condiciones, a fin de que éstos lo pongan en conocimiento de los interesados para que los no admitidos, puedan solicitar ingreso en otros cuerpos.
 Los jefes de los cuerpos de infantería, a medida que vayan recibiendo las solicitudes y por el orden cronológico de fecha de entrada y dentro de esta por el alfabético de apellidos, admitirán en ellos hasta el 40 por 100 de su plantilla y, una vez completada esta cifra, lo comunicarán al capitán general de su región para que éste lo comunique a los jefes de todas las cajas de reclutamiento y éstas puedan manifestarlo así a los interesados.
 Cuando les presenten para curso las instancias a que se refiere el párrafo primero de este artículo, los que al ordenarse la concentración para destino a cuerpo no tengan pedido destino o se les hubiese negado el solicitado y no hubieran pedido otro, serán destinados por los jefes de las cajas a uno para el cual reúnan condiciones y perteneciente a la región.

Itinerario de los Ferrocarriles de Mallorca

De Palma a Manacor
 Salidas de Palma: a las 7'55, (1) 14'20, (2) y 18'30 (3).
 Llegadas a Manacor: a las 10'6, 16'23 y 21'50.
De Manacor a Palma
 Salidas de Manacor: a las 7'15 y 17'22.
 Llegadas a Palma: a las 9'28 y 20.
De Palma a Artá
 Salidas de Palma: a las 7'55 y 14'20.
 Llegadas a Artá: a las 11'39 y 17'38.
De Artá a Palma
 Salidas de Artá: a las 6'5 y 15'55.
 Llegadas a Palma: a las 9'28 y 20.
De Palma a Santanyi
 Salidas de Palma: a las 7'15, 14'30 y 20'10 (4).
 Llegadas a Santanyi: a las 10'5, 16'47 y 23'30.
De Santanyi a Palma
 Salidas de Santanyi: a las 6, a las 11 y 17'5.
 Llegadas a Palma: a las 8'15, 13'35 y 19'53.
De Palma a La Puebla
 Salidas de Palma: a las 8'25 (5), 14'45 (6), y 18'30 (7).
 Llegadas a La Puebla: a las 10'20, 16'33 y 20'55.
De La Puebla a Palma
 Salidas de La Puebla: a las 7, 11'50 y 17'35.
 Llegadas a Palma: a las 9'2, 14'3 y 20..
De Palma a Felanitx
 Salidas de Palma: a las 7'55, (8) 14'5 (9) y 18'30 (10).
 Llegadas a Felanitx: a las 10'33, 16'16 y 21'43.
De Felanitx a Palma
 Salidas de Felanitx: a las 6'45, 11'15 y 17'10.
 Llegadas a Palma: a las 9'2, 14'3, y 20.
De Palma a Inca
 Salidas de Palma: a las 7'5, 7'55, 8'25, 13'45, 14'20, 14'45 y 18'30.
 Llegadas a Inca: a las 8'21, 8'57, 9'38, 15, 15'10, 15'48 y 20.
De Inca a Palma
 Salidas de Inca: a las 5'5, 7'48, 8'30, 12'5, 12'40, 17 y 18'43.
 Llegadas a Palma: a las 7, 9'2, 9'28, 14'3, 13'10, 18'10 y 20.
Notas
 (1) No tiene parada en Pont d'Inca, Marratxí, Consell, Lloseta ni Empalme.
 (2) Directo a Inca y no tiene parada en Empalme.
 (3) Los sábados, domingos y días festivos, retrasa su salida hasta las 20'10.
 (4) Solo circula los sábados.
 (5) No tiene parada en Pont d'Inca.
 (6) Directo a Consell y no tiene parada en Lloseta.
 (7) Los sábados, domingos y días festivos retrasa su salida hasta las 20'10.
 (8) Directo a Santa María.
 (9) Directo a Santa María.

CINE MODERNO

(SALÓN PREDILECTO)
 En Palma a las 5 y media
 Exito memorable de la maravilla cinematográfica en 4 partes

LOS ANGELES DEL HOGAR

extraordinaria interpretación de BEVERLEY BAYNE—MONTE BLUE—MARGARITA LIVINGSTONE y otras estrellas.
 Lujo en decorado y mobiliario y derroche de toilettes magnificas
 Exito de la cuarta jornada de la preciosa serie francesa
LA HIJA DEL HOSPICIO
 por el genial BISCOT y la bella GINETTE MADDIE Además se proyectará la cómica **LOS NOVIOS DE MIMI y REVISTA PATHE** con preciosas vistas de Madrid

Lunes.—LA VOZ DE LA CONCIENCIA, por LYA MARA—EL REY DE LOS CORSARIOS 4 y Hazafas de un campeón, chistosa cómica en dos partes.

HP. - OIL El mejor engrase PALMA

Por 30 céntimos
 un paquete **TINTE ESTRELLA**
 tiene V. una **PRENDA NUEVA**, elegante
 Exija los paquetes marca «Estrella» colores garantidos Droguerías y Mercaderías

Lunes 26 Octubre Inauguración de los Lunes populares del Principal

Comienzo de la magnífica novela cinematográfica en 3 jornadas producción francesa **RAPAX**
 Interpretada por VIOLETTE JYL y la pequeña actriz SIMONE GENEVOIS en el papel de niño JUANITO su principal protagonista
 Presentación del genial actor **BERT LYTELL**
 en la interesante comedia dramática de gran emoción **EL SOSPECHOSO**
 edición soberbia de la LOEW-METRO
 Completará el programa, el disparate cómico en 2 partes de la afamada marca Mack-Senet **UN DIA DE GIRA**
 Jueves.—La extraordinaria producción «La bailarina del Folies» creación de la genial actriz Constance Talmadge. «La Obra maestra de Casimiro» cómica interpretada por el simpático Casimiro y «Actualidades Gaumont» y «Revista Pathé».

(10) Solo circula los sábados y domingos.
 (11) No tiene parada en Pont d'Inca, Marratxí, Consell, Lloseta ni Empalme.
 (12) Directo a Inca y no tiene parada en Empalme.
 (13) Los sábados, domingos y días festivos retrasa su salida hasta las 20'10.
Ferrocarril de Sóller
 De Palma a Sóller.—A las 7'40 mañana y a las 14'35 y 19 tarde.
 De Sóller a Palma.—A las 6 mañana y a las 9'15 y a la 17 tarde.
 Los domingos y días festivos hay un tren extraordinario que tiene su salida de Palma a las 11'30 y de Sóller a las 13'15.

Mercaderías
 Brossa, 9 — Palma
 Artículos de vestir para Caballero Sastrería y Camisería a medida
 La casa que tiene y vende más **CORBATAS**
 Aviso: Se han recibido las novedades de otoño e invierno en **Sastrería y Camisería** Sección Impermeables
VINOS OSBORNE COÑACS

OCASIONES GARANTIZADAS
 12 meses de crédito
 URANIA semi-nueva. 800 Ptas.
 REMINGTON antigua 175 »
 CORONA viaje. 400 »
 CONTINENTAL perf. estado. 750 »
 MERCEDES semi nueva 875 »
 MERCEDES casi nueva. 750 »
 FOX último modelo 550 »
 SMIT PREMIER último modelo 550 »
 UNDERWOOD 5 690 »
 REMINGTON 11 semi-nueva. 750 »
IMPORTANTE
 Algunas de estas máquinas podrían venderse por nuevas ya que no tienen más de un mes de uso.
TALLER DE REPARACIONES
ABONOS DE LIMPIEZA
Casa MALONDRA
 78 - Jaime II - Palma
Muchacho
 se necesita en esta Administración, Danús, 2
 EL DIA publica diariamente 8 páginas

Vistiendo las últimas CREACIONES
 DENOTARÁ DISTINCION Y BUEN GUSTO
 LOS
GRANDES ALMACENES SAN JOSE
 SON
 LAS GALERIAS DE LA MODA
PRIMERA CASA EN NOVEDADES

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

De Madrid

El nuevo régimen

Despacho con el Rey

Madrid, 23 a las 16.—Esta mañana, a la hora de costumbre, el general Primo de Rivera ha ido a Palacio para despachar con el Monarca.

Despacho del Presidente

Madrid, 23 a las 16.—El Presidente, después de despachar con el Rey, ha regresado al ministerio de Guerra donde ha despedido al general Milans del Bosch y a los marqueses de Villamarta.

Luego ha despachado con varios subsecretarios.

La «Gaceta»

Madrid, 23 a las 18.—La «Gaceta» publica el Reglamento para la ejecución del acuerdo relativo al servicio de giros postales.

Un decreto poniendo en vigor desde el primero de Noviembre los acuerdos y convenios aprobados por la Unión Postal universal en Estocolmo el 28 Agosto de 1924.

Disponiendo que rijan las tarifas que se insertan.

El nuevo empréstito al Estado.

Madrid, 23 a las 18.—En el Banco de España hubo toda la mañana mucha animación por abrirse el nuevo empréstito al Estado.

Al mediodía Madrid había suscrito cuarenta millones y Barcelona diez.

En Bilbao había gran animación. Se supone que ha quedado cubierto diez veces y que se cubrirá muchas más.

Alarma por la reforma del decreto de transportes

Madrid 23 a las 18.—Una comisión de más de 900 agencias de transportes de España, acompañada del alcalde de Gijón y del consejero secretario de los ferrocarriles económicos don Pascual Zulueta, visitaron a Magaz y Ruiz Portal para expresar la alarma que ha producido la anunciada reforma del decreto de transportes.

Hicieron constar las contratas hechas ya con el Estado y otras que faltan firmar las escrituras y con la modificación que establece el decreto quedarán en situación desventajosa.

Magaz les contestó que tendría en cuenta las objeciones que le habían formulado y que estima necesario ampliar la red de transportes otorgando las garantías necesarias.

También visitó dicha comisión a Primo de Rivera.

Catedrático a Italia.—Explicará la operación de Alhucemas, su alcance y lo que piensa el Directorio

Madrid 23 a las 18.—El catedrático don Fernando Pérez Bueno se propone emprender en breve un viaje a Italia habiendo pedido autorización al general Primo de Rivera, para dar una conferencia en Milán, y explicar en ella la operación de Alhucemas, su alcance, así como el pensamiento del Directorio respecto al problema de Marruecos.

El presidente le ha contestado aprobando la idea manifestándole que en la carta de contestación a Cambó está contenido íntegramente su pensamiento.

Lo de las hojas clandestinas.—Estudiante puesto en libertad

Madrid 23 a las 22.—Ha sido libertado el estudiante de Magisterio Benigno Rodríguez Reyes, presidente de la Juventud Socialista madrileña, que estaba detenido con motivo de haber repartido hojas clandestinas.

Primo de Rivera a Valladolid

Madrid, 23 a las 22.—Mañana marcha Primo de Rivera a Valladolid para presenciar la jura de los alumnos de artillería.

La suscripción de la deuda ferroviaria

Madrid, 23 a las 22.—A causa de los rumores desencadenados en la mayor

parte de la Península no se conocen los resultados totales de la suscripción de la deuda ferroviaria.

Lo único que se sabe es que han sido cubiertos varias veces.

El general Barrera en Madrid

Visita al Rey.—Hablando con los periodistas

Madrid, 23 a las 16.—Esta mañana, el capitán general de Barcelona ha estado en Palacio.

A la salida le han interrogado los periodistas.

He venido—ha dicho—a cumplimentar al Rey, como me corresponde, por ser su ayudante.

Por cierto—ha continuado diciendo—que algunos periódicos me atribuyen un comentario que no hice.

Ha preguntado luego a los periodistas si había habido mucho trabajo con motivo de las cartas que se han cruzado el señor Cambó y el Presidente del Directorio.

Los reporteros han contestado afirmativamente.

Después le han preguntado si Barcelona está tranquila.

Si—ha respondido—. Únicamente hay una campaña de difamación contra mí, pero como mi vida se desenvuelve dentro de una campana de cristal, trabajo lea mando.

Ya habrán visto ustedes la noticia falsa referente a la adquisición de una finca por el Presidente en Barcelona.

Se ha despedido el general Barrera diciendo que esta noche saldrá para la Ciudad Condal.

Firma regia

Marina y Gobernación

Madrid, 23 a las 16.—El Rey ha firmado esta mañana los siguientes decretos:

Marina.—Promoviendo al empleo de general de división de infantería de Marina al general de brigada del mismo cuerpo don Manuel Manrique de Lara Crespo.

Nombrando inspector general del cuerpo de infantería de Marina al general de división de dicho cuerpo don Manuel Manrique de Lara Crespo.

Promoviendo al empleo de general de brigada de infantería de Marina al coronel don José M. Delgado.

Disponiendo que el general de brigada de infantería de Marina don José M. Delgado quede para eventualidades del servicio en esta Corte.

Gobernación.—Declarando jubilado a don Ubaldo Rivas Caro, jefe de Administración civil de segunda clase y otorgándole como recompensa a sus relevantes servicios los honores de Jefe superior de Administración civil libres de todo gasto.

La reunión del Directorio

Manifestaciones de Primo de Rivera

Madrid, 23 a las 22.—A las nueve y cuarto terminó la reunión del Directorio.

Primo de Rivera dijo que el subsecretario de Hacienda llevó expedientes de trámite; el de Marina expedientes de adquisición de carbón; el de Fomento por incompatibilidad y el de Gracia y Justicia conmutación de penas.

De Marruecos dijo:—Hoy los moros han disparado ocho tiros de cañón, que resultaron largos, sobre Peñón de Velez desde una posición que no conozco y que se llama Monte Blanco, en Bocoya.

El conflicto minero de Asturias

Reunión de los delegados con Primo de Rivera

Madrid, 23 a las 22.—Los delegados mineros han permanecido reunidos con Primo de Rivera una hora.

Al salir los mineros dijeron que habían presentado una proposición que tiende a que se reanude el trabajo en las mismas condiciones de antes a partir de la sema-

na próxima mientras se busca la solución definitiva.

Primo de Rivera la aceptó diciendo que daría cuenta de ello al Directorio y que les contestaría mañana.

Los delegados marchan mañana a Asturias para dar cuenta del resultado de la entrevista con el presidente del Directorio.

Llaneza hablando con los periodistas dijo que la solución podía consistir en la unificación de los servicios de explotación para disminuir los gastos y abaratar el producto, pues la rebaja de los jornales equivaldría a lanzar a los obreros a la huelga.

La cuestión de Marruecos

Zona española

Cábilas razziadas.—Tiroteo

Madrid 23 a las 16.—El parte oficial de Marruecos que se ha facilitado hoy a la prensa dice:

En la madrugada de hoy las fuerzas de las harcas Castelló y del caid Zelal-Zinat y del tabor Frontera, efectuaron una raziá en la cábila de Beni-Mesuar, apoderándose de 506 cabezas de ganado.

Dichas fuerzas sostuvieron un ligero tiroteo con el enemigo, causándole un muerto, y cogiéndoles tres fusiles.

Parte oficial

Madrid 23 a las 22.—Se ha facilitado el siguiente parte oficial:

«En la «raziá» efectuada en la noche del día 21 sobre Beni Mesala se recogieron al enemigo 158 vacas, 1.122 borregos, 262 cabras, 15 caballos y mulos y 9 burros.

Sin novedad de importancia en el territorio de Protectorado.

Combate en Axdir

Pequeña operación para reforzar el sector de Axdir

Madrid 23 a las 16.—Hoy, a mediodía, se ha facilitado un nuevo parte de Africa que dice:

Ayer se efectuó en el sector de Axdir una pequeña operación para reforzar dicho frente.

El enemigo hostilizó con alguna intensidad a nuestras tropas, siendo su empuje contrarrestado por una hábil maniobra de nuestras harcas, Regulares y Tercio, y por el certero fuego de la escuadra, artillería, ametralladoras y aviación.

El enemigo sufrió serias pérdidas.

Zona francesa

Se acentúa la presión enemiga

Larache 23.—Comunican de Fez que se acentúa la presión enemiga ante el 19.º cuerpo del ejército francés.

Entre Quenailica y Monte Nador se ha registrado un sangriento encuentro siendo rechazados los rifios.

Estos se manifestaron muy agresivos hacia el Oeste de Tashiemes.

Noticias generales

Accidente del trabajo

Badajoz 22.—En la calle de Vasco Núñez el albañil Manuel Martín que trabajaba en una obra tuvo la desgracia de caerse desde el segundo piso fracturándose el fémur.

Su estado es gravísimo.

Incendio de una tahona

Málaga 22.—Dicen desde el pueblo de Casares que un incendio ha destruido una tahona propiedad de Joaquín Mardrueno.

Un obrero resultó con quemaduras.

Por haber destruido una instalación de alumbrado

Córdoba 22.—En Almodovar del Río han sido detenidos siete individuos que habían destruido la instalación de alumbrado público del camino de la estación. Quedaron a disposición del Juzgado.

Atropellada y muerta por un tren

Valencia 22.—Cerca de la estación de Masanagrell un tren descendente de Valencia arrolló a la niña de once años An-

paro Diez, que estaba jugando cerca de la vía.

Falleció pocos momentos después.

Movimiento de buques

Sanlúcar 22.—Ha fondeado en este puerto el submarino holandés «K. 11», procedente de Lisboa, que se dirige a Sevilla.

También el Guardacostas «Delfín» zarpó para Sevilla.

Muerto por un auto

Madrid 22 a las 24.—En la Puerta de Sol un auto mató a Mariano García de 73 años.

El chofer ha sido detenido.

Los empresarios y Sánchez Mejías

Madrid 22 a las 24.—Los empresarios de las plazas de toros, reunidos, han acordado cobrarles a todos los compañeros de plazas en que haya actuado Sánchez Mejías multas de cinco mil pesetas.

Ante la inminencia de un con-filieto

Zaragoza 22.—Una comisión del pueblo de Casetas ha recibido a las autoridades para exponerles la importancia del conflicto de llevarse a cabo el anunciado cierre de las fábricas azucareras de Casetas y Calatorao, se planteará en toda la comarca.

Solamente en Casetas quedarían sin trabajo 300 familias.

Las autoridades han intervenido para evitar el cierre.

El gobernador ha autorizado la celebración de una asamblea de los elementos interesados.

El acto se celebrará en Casetas.

Noticias de Vigo

La pesca de la ballena

Vigo 23.—La sociedad industrial ballenera ha terminado ya la temporada de la pesca de la ballena en las costas de Galicia.

Este año pescáronse mayor número de ballenas que en años anteriores.

El pleno del Ayuntamiento ha acordado la incautación del servicio a partir de primero de noviembre próximo.

Mañana saldrán para el sur cuatro buques balleneros.

Van a hacer la campaña de invierno en aguas más favorables.

Del Extranjero

El conflicto greco-búlgaro

Noticias contradictorias

Sofía 23. (Radiograma).—Las últimas noticias referentes al conflicto greco-búlgaro se contradicen, pero parece que los griegos continúan avanzando, sin aguardar que se terminara el plazo del ultimatum.

Están bombardeando a la ciudad búlgara de Petritsch.

Otras noticias dicen que Petritsch, y también otras ciudades búlgaras han sido ocupadas.

Bulgaria decretará la movilización general

Sofía 23. (Radiograma).—Según telegrama de Londres, el gobierno búlgaro está a punto de pedir a los aliados el permiso de decretar la movilización general, para defender la soberanía búlgara.

La ocupación de Petritsch

Atenas 23. (Radiograma).—Se comunica que el mando griego hizo ocupar la ciudad de Petritsch para evitar se atacara su frontera.

Se dió la orden de detener el avance, si los búlgaros no atacan.

Bulgaria recorre a la S. de N.

Sofía 23. (Radiograma).—El gobierno búlgaro dirigió una protesta a la S. de N. pidiendo se convocara inmediatamente el consejo.

Con el fin de evitar complicaciones, las guardias de las fronteras búlgaras han recibido la orden de replegarse.

La opinión está muy excitada en Sofía, pero se espera en la S. de N. para hacer justicia.

nterviene la S. de N.

Paris 23. (Radiograma).—Briand ha de-

Con rumbo a Inglaterra

Hoy zarpó con rumbo a Inglaterra el buque cocina «Príncipe Alfonso» llevando a su bordo el producto de la campaña ballenera.

Esta ha sido fructífera y se ha prolongado hasta ahora debido al buen tiempo que ha reinado.

Se abre un empréstito

Para pagar a la empresa actual de obras los dos millones de pesetas a que asciende el valor de ellas acordóse abrir un empréstito.

Los derechos de importación de madera extranjera

Se ha reunido nuevamente el sindicato general de contribución para apoyar la campaña industrial de los madereros de Galicia para conseguir no se graven los derechos de importación de maderas extranjeras.

Las asociaciones obreras han acordado sumarse a la petición de los patronos, pues de continuar el actual estado de cosas, originaría la ruina de la industria de la madera y quedó acordado telegrafiar al Directorio para que rebaje las tarifas ferroviarias para el transporte de pescado fresco exportado desde Vigo equiparándolo a que vayan en otros puertos y en los del sur.

Para aumentar el caudal de agua

El Ayuntamiento ha acordado estudiar la forma de aumentar el caudal de agua que se deja sentir durante el verano y que obliga a imponer restricciones en el consumo.

Temporal de viento huracanado y lluvia.—Cañonero en peligro

Reina fuerte temporal de viento huracanado y lluvia.

El estado del mar es imponente. Los buques pesqueros desistieron de salir al mar, refugiándose en el puerto de abrigo.

Los vapores de gran tonelaje tuvieron que reforzar las amarras.

Durante la noche la fuerte marejada arrebató el ancla al cañonero «Gaviota» que estuvo a punto de estrellarse contra un trasatlántico fondeado a su lado.

Se refugió en la base de submarinos.

La cuestión de Mossul

La examina el tribunal de justicia internacional

La Haya 23. (Radiograma).—El tribunal permanente de justicia internacional empezó el examen de los asuntos jurídicos referentes a Mossul.

El pacto de seguridad

Agradecimiento

Ginebra 23. (Radiograma).—La oficina internacional pacifista de Ginebra expresó a todos los ministros que participaron en la conferencia de Locarno, su agradecimiento en nombre de todos los pacifistas del mundo.

Mensaje de Briand a Mussolini

Roma 23. (Radiograma).—El embajador francés en Roma, Besnard, recibió a Mussolini, y le transmitió un mensaje de Briand felicitando al gobierno italiano por su participación en el pacto de Renania, con solidando así los lazos de amistad que unen a Francia y a Italia.

El mensaje también da las gracias a

Mussolini, por haber asistido personalmente a la conferencia, afirmando de este modo la importancia del pacto.

Entra en vigor el nuevo acuerdo germano-polaco

Varsovia 23. (Radiograma).—A consecuencia de un acuerdo que acaba de firmarse en Varsovia entre el embajador de Alemania, Von Rauscher, y el ministro polaco de negocios extranjeros, Skrzinski, Polonia expulsará a los alemanes.

El gobierno polaco declara además que los alemanes que han recibido la orden de expulsión para el primero de noviembre, pueden permanecer en Polonia, en consideración del nuevo acuerdo polaco-alemán concluido en Locarno.

Las deudas interaliadas

El viaje de la Reichsbank a América

Berlin 23. (Radiograma).—El presidente de la Reichsbank, Dr. Schacht, negó oficialmente que hubiera venido a América para discutir la posibilidad de revisar el plan Dawes.

Declaró que su visita no tiene más objeto que informarse.

Comisión italiana a Washington

Nápoles 24. (Radiograma).—La comisión italiana de las deudas de guerra, presidida por el ministro de hacienda Volpi, salió el jueves de Nápoles, con destino a Washington.

Alemania

El congreso sionista de Viena

Berlin 23. (Radiograma).—Los líderes sionistas Sokoloff, Profesor Weismann, y los miembros del comité ejecutivo están celebrando una importante conferencia en Berlín, para poner en práctica varios planes discutidos en el congreso sionista de Viena.

Reclutaba gente para la Legión extranjera

Carlsruhe 22. (Radiograma).—Un agente francés que estaba reclutando hombres para la legión extranjera, ha sido detenido cerca de Carlsruhe.

Dicho agente, que se llama Albert Zuga, acostumbraba hipnotizar a sus víctimas.

Viaje de Macdonald

Berlin 23. (Radiograma).—Ramsay MacDonald llegará a Berlín el sábado por la noche.

Egipto

Derrumbamiento de un puente

Cairo 23. (Radiograma).—Un puente se derrumbó en Tanta, cerca del Cairo, mientras una muchedumbre estaba reunida en dicho puente para escuchar el discurso de un ministro egipcio.

Cincuenta y cuatro personas se ahogaron y 43 resultaron heridas.

Estados Unidos

Empréstito para adquirir un edificio

Nueva York 23. (Radiograma).—El Vaticano concluyó un empréstito de millón y medio de dólares con dos bancos de Nueva York, para comprar Santa María de la Piedad, donde se ha de establecer un nuevo instituto para la propagación de la Fe.

Los contratos fueron firmados por el cardenal arzobispo Hayes, de Nueva York.

China

Calma en Shanghai

Shanghai 23. (Radiograma).—El gobernador militar de la provincia de Che-Kiang ocupó Shanghai, Su-Chau, Wu-Si, Nanyang-Che-Kiang, sin efusión de sangre.

La calma es completa en Shanghai.

Francia

Se convoca al Parlamento

París, 23. (Radiograma).—Se ha publicado esta mañana un decreto convocando al Parlamento para el día 29 de Octubre.

Los proyectos financieros

París, 23. (Radiograma).—Painlevé celebró una conferencia con Caillaux, referente a los proyectos financieros. Caillaux visitó después a Briand.

Briand, candidato al Premio Nobel para la paz

París, 23. (Radiograma).—El periódico «Le Figaro» publica un artículo de Alfred Mallet, proponiendo a Briand como el candidato más digno de obtener el Premio Nobel para la paz.

Accidente de aviación

París, 23. (Radiograma).—Un aeroplano de la Marina, del tipo Goliath, cayó en el estanque de Beuro.

Hubo tres muertos y un herido.

Semachke en París

París, 23. (Radiograma).—El comisario soviético de Higiene, Semachke, llegó a París; se pondrá en relaciones con la administración francesa de higiene pública.

La Embajada de los Soviets

París, 23. (Radiograma).—El Embajador soviético en París, Krassin, ha sido nombrado Embajador en Londres, y el de Londres, Rakowski, ha sido nombrado en París.

Temporales

París, 23. (Radiograma).—Un fuerte temporal causó accidentes en las costas de la Mancha y del Océano Atlántico; la velocidad del viento pasó de cien kilómetros; en Lorient, el barómetro bajó hasta 738 milímetros.

No hay desgracias personales hasta ahora.

Nafragio

París, 23. (Radiograma).—Según comunica la Agencia Reuter, el vapor «Vogelav», de tres mil toneladas, se perdió en alta mar, durante un fuerte temporal.

La situación financiera

No habrá crisis.—Los proyectos de Caillaux

París, 23. (Radiograma).—El periódico «L'Oeuvre» dice que todos los rumores de crisis son infundados. El Consejo de gabinete empezó el examen de la situación financiera. Continuará el lunes.

Caillaux, al terminarse la sesión, declaró que todos los ministros estaban de acuerdo.

Varios ministros afirmaron que el gabinete se presentará completo el 29 ante las Cámaras.

LA PROTECTORA FIDELIDAD EL CULPABLE ACUSADOR

LE PRINTEMPS SAN NICOLÁS, 1, 3 y 5 Novedades Sastrería Pelistería Nueva Sección MODISTERIA

Los proyectos de Caillaux incluyen unas disposiciones que el Parlamento deberá votar de un bloque.

Las necesidades de la Tesorería están aseguradas por varias semanas.

Se dice que los proyectos consideran un esfuerzo muy serio de amortización, una aumentación del impuesto sobre los ingresos que se aplicará particularmente las grandes fortunas.

La Comisión de finanzas de la Cámara, examinando el proyecto de presupuesto de 1926, decidió aguardar se depositaran los proyectos financieros del Gobierno, para estudiar los gastos nuevos y la anualidad del plan Dawes.

Italia

D'Anunzio, comandante general de aviación

Roma 23. (Radiograma).—Gabriele D'Anunzio ha sido nombrado comandante general de las fuerzas italianas de aviación, por decreto especial del Rey Víctor Manuel.

Señoritas

Preparación para ingreso en el Magisterio y clases de primera enseñanza a cargo de Profesora competente. Informes: Apuntadores, 20—Palma.

Se vende

Autos Sedel y Chevrolet y varios más. Informes: Garage R. Más - Felanitx.

ingenieros Peritos Maquinistas Navales y de la Armada Preparación intensa en las ECOLES FRANCAISES, Morey, 5, por los Sres. Montojo, Jefe de la Armada y Cerdo, Ingeniero. MOREY, 5, 1.º

Dr. Lobisch Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto médico-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania). VILLA MODELO esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía. Consulta de 9 a 1

CASA WERNER Pianos Autoplanos Máquinas parlantes Discos Alquiler y Venta a Plazos Unión, 6 Palma

Prensa para Baldosas se vende con sus moldes. Informes: En esta Administración, Danús 2

Revista de Prensa

La victoria de Axdir

Escribe «The Times» de Londres un artículo del que reproducimos los siguientes párrafos:

El hecho es que las posiciones rifeñas estuvieron ocupadas solamente por unos dos mil indígenas rebeldes y de que constituyese tan sólo un grupo de «casas medio fortificadas», según nos comunicó nuestro corresponsal de Tánger, no quita en nada importancia a la victoria española. Se trataba de la capital, del «clan» de Abd-el-Krim orgulloso y tenaz jefe de los beni-urriagueles, que ha sido el más decidido de los enemigos de España, el más despótico jefe de sus disciplinados sectarios y coeza y corazón de la Confederación del Rif.

El valor de esta tribu ha hecho nacer una leyenda de poder, desproporcionada en realidad su número. Y el miedo de las represalias ha mantenido en la distancia a otra tribu, que, de lo contrario, se hubiera sumado a España. Los beni-urriagueles han sido arrojados de sus antiguas posiciones de Axdir y los fértiles jardines y hermosas huertas, cuya riqueza explotaban, están ahora en poder del invasor. Esta valiente tribu está, sin duda, preparada para invernar en las montañas, pero ¿qué han las otras tribus a las cuales sometieron a un trato tan duro en los días de su poder? Las tribus rifeñas no son nómadas al apego de su tierra, tan característico de apego de los bereberes, y tan ajeno a los árabes del norte de África, impedirá, sin duda, que se decidan a abandonar sus poblados para seguir al caudillo rifeño. ¿Qué actitud tomarán ahora los yebias y las demás tribus que ayudaron a los rifeños a luchar contra Francia en la línea del Uarga? Los repetidos golpes sufridos por los españoles en el mismo corazón del Rif, han hecho nacer entre las tribus el pesimismo, y esto, sin duda, ha de hacerles meditar en la conveniencia de cesar en la lucha y manifestar deseos de sumisión.

Puede darse como seguro que Francia conseguirá en breve obligar a la sumisión a los distantes de su zona, y cabe esperar que la política española estará hábilmente dirigida para conseguir también un rápido apaciguamiento en su zona.

Abd-el-Krim, al verse abandonado por sus antiguos aliados, quedará en breve reducido a la situación de un fugitivo sitiado por enemigos extranjeros y por las víctimas anteriores de su propio despotismo.

Pero más importante que la derrota material de Abd-el-Krim, es la repercusión moral que tendrá a el mundo musulmán, en todo el Islam extendido desde Tánger hasta el Afganistán. Hasta en Turquía, imbuída ya por las ideas europeas, los prematuros éxitos del jefe rifeño despertaron un movimiento de simpatía, pues eran

interpretados como pruebas de que la civilización musulmana iba ganando terreno en el oeste.

La falta de decisión de España y Francia de abordar el problema del Rif de una manera rápida, sin reparar en gastos ni sacrificios, era interpretada en Constantinopla, Siria y Moscú como un signo de debilidad. Los primeros éxitos ofensivos de Abd-el-Krim hicieron nacer grandes esperanzas entre los elementos revolucionarios de Rusia y otras naciones. Y Axdir apareció entonces con un brillo oriental que no respondía ni de mucho a la realidad. Pero debía pasar con Abd-el-Krim lo que había pasado ya con otros jefes de movimientos parecidos, como, por ejemplo, con Enver baja, que es un caso típico, y que no pudo tampoco mantener por mucho tiempo su prestigio.

Abd-el-Krim cometió la equivocación de enturbiar su primera victoria de Annual con el asesinato de muchos prisioneros de guerra y con los abominables e inhumanos tratos inflingidos a las desgraciadas viudas e hijos de los obreros y granjeros españoles hechos prisioneros en Monte Arruit y Zeluán. Cuando, sin mediar provocación alguna, invadió el jefe rifeño la zona francesa, mostró claramente que su ambición era erigirse en sultán de todo Marruecos en Fez. Ensoberbecido por las victorias alcanzadas en la línea del Uarga, rehusó las generosas proposiciones de paz que entonces se le hicieron y de cuyas condiciones el presidente del Consejo francés, señor Painlevé, hizo un resumen en el discurso pronunciado en Nîmes el sábado.

Paga ahora Abd-el-Krim su desmedida soberbia con una serie de sangrientos reveses. Esta lección será, sin duda, saludable fuera de Marruecos.

Con la caída de Axdir España ha conquistado la tumba de muchos de sus desgraciados cautivos y ha arrebatado a su tenaz enemigo su más importante posición defensiva.

El milagro de Locarno

Augusto Barcia (de un artículo en «La Libertad»):

Las condiciones espirituales, la situación psicológica de los pueblos y de los hombres que ostentan su representación en el momento de su llegada a Locarno, no eran ciertamente favorables al fin que los reunía. Todo hacía pensar más en el fracaso que en la posibilidad de un buen éxito.

La conciencia de Alemania, sin distinción de matices ni de clases, de opiniones ni de partidos, se dolía del inmenso sacrificio que representaba la firma del pacto renano aceptando los límites de las fronteras occidentales trazadas en Versalles y renunciando solícita y explícitamente a la Alsacia y Lorena. Y al lado de esto, los pactos de Francia con Polonia y Checoslovaquia, donde estaba conve-

nida la ayuda militar de Francia a las dos Repúblicas en el caso de ser atacadas por Alemania, equivalían a resignarse ante los «despojos» y «mutilaciones» de que se había hecho objeto al Reich en el Tratado de paz.

Había, además, para Stressemann personalmente, el recuerdo terrible de lo ocurrido con Erzberger y Rathenau, los dos grandes políticos alemanes, que pagaron con su vida los intentos de practicar una política de inteligencia con Francia. La pasión política y el fanatismo patriótico armó el brazo homicida de unos hombres, locamente ciegos, que creían servir a su país castigando las traiciones de Erzberger y Rathenau. Las organizaciones patrióticas se agitaron ahora de nuevo y pretendieron hacer abortar los planes de Stressemann atentando contra él.

Toda la Prensa de las derechas, unánime, concordante, mientras duraron las negociaciones de Locarno, no cesó en una campaña de ataques violentos, de constante flagelación contra el canciller y su ministro de Estado. La tesis del nacionalismo iracundo era ésta: «no habrá paz sin que Alemania rompa las terribles ligaduras con que se la mantuvo en Versalles».

Francia, por su parte, estaba también dividida entre dos grandes tendencias. Las izquierdas querían la paz sincera y cordial, a trueque de concesiones racia-

nales. Las derechas, los nacionalistas, no transigían con la idea, no admitían siquiera el supuesto, como simple hipótesis, de desprenderse ni de un ápice de las garantías que la victoria les había proporcionado. Ciertamente la paz de Europa era lo que iba a discutirse. Pero si las costas de este litigio continental tenían que ser pagadas en parte por Francia, más valía la situación presente, con garantías ciertas, que un porvenir dudoso o falaz que comprometiese la seguridad de la nación. Con los Tratados orientales, con el desarme de Alemania, con la ocupación de la zona del Rin, Francia podía vivir tranquila. Por esto, en punto a concesiones que pudieran modificar esta situación, la opinión francesa era irreductiblemente intransigente.

Así, en lugar no sospechoso y por la pluma de un gran demócrata, se escribió: «En hora tan solemne no será en modo alguno una impertinencia dar un consejo a negociadores que vean netamente el fin que persiguen y que midan con precisión los obstáculos que habrán de franquear. Se puede tener confianza en su habilidad. Pero, cualquiera que sea el resultado aparente de la conferencia, Briand y sus colaboradores nada habrán conseguido si no demuestran a sus interlocutores y al pueblo alemán entero que el realismo en política no consiste siempre en buscar ventajas inmediatas y tangibles, que Francia, apoyada sobre sus aliados orientales, puede mejor que Alemania

pasar sin el pacto, y que no tenemos que «pagarlo» con ningún sacrificio.»

Inglaterra no quería, en modo alguno ni por ningún concepto, comprometerse a más que a garantizar la frontera occidental. De los asuntos de Polonia y Checoslovaquia no quería oír hablar, y si alguna vez prestaba atención a las insinuaciones de Francia para que se uniese a ella para sostenerlos tal y como habían quedado planteados en Versalles, contestaba con un rotundo «non possumus».

Italia se mostraba indiferente, cuando no desdénosa. Sabía o pretendía saber que en el desacuerdo continental no perdería nada, y preocupada por los magnos problemas de su política interior, que acaso no la ponían espiritualmente en una ruta de pacifismo y de reconciliación, permaneciendo apartada, maniobrando diplomáticamente por medio de su sagacísimo y bien preparado ministro Sciojola, se reclinó oficialmente en un silencio y en una abstención muy poco propicias a la causa de la paz.

Rusia, inquieta y alarmada desde que vio al Gobierno inglés adoptar una conducta francamente hostil a los intereses de la Unión Soviética, brindó amores a Polonia, recordó compromisos a Alemania y buscó en Italia cooperaciones que habían de pagarse con el precio halagador de expansiones en Levante y de hegemonías en el Mediterráneo.

Polonia, dudando del auxilio de Francia, temiendo al Reich y aceptando exteriormente los requerimientos que Chamberlin le hacía, simuló posibles cambios de orientación que pudieran traducirse en inquietudes en París.

Checoslovaquia, mejor dicho Benes, el gran espíritu constructivo de Europa en la post-guerra, fiel a Francia, devoto de sus deberes, con Bélgica seguía fielmente los designios trazados desde el Quai d'Orsay.

No era, en rigor de verdad, halagüeña la situación ni hacía concebir grandes esperanzas. Por eso Chamberlain, al ir a Locarno, con meditada cautela, dijo: «Que nadie se forge grandes ilusiones. Los frutos de ahora, si llegan a cosecharse, serán tardíos.» Y a Briand se le atribuye esta admirable declaración: «Con que nos sepáremos sin reñir, la primera vez que después de la guerra nos volvemos a ver con los alemanes habremos conseguido mucho.»

Iniciadas las negociaciones con un espíritu de cordial lealtad, que brotó desde el primer día en Locarno, anegando de confianza el alma de los dialogantes, fueron vencidas todas las dificultades, destruidos todos los obstáculos, allanados los caminos, y sobre una senda de cordialidad marcharon Francia, y Alemania, e Inglaterra, y Bélgica, y Polonia, y Checoslovaquia, e Italia.

Luther y Stressemann, en su delicada, difícil y peligrosa misión, no vacilaron un instante. La voluntad férrea de Chamber-

lain y el espíritu sutil, inteligente, comprensivo, humano, francés, de Briand, se completaron, y... el milagro está hecho. Milagro para el creyente, para el que tiene fe en las ideas, para el que sabe que aun las leyes más férreas del sentimiento, de la pasión y de los intereses materiales, ciegas e inexorables como las fuerzas de la Naturaleza, pueden ser suspendidas, dominadas y burladas por ese mágico conjuro que se llama el deber.

Mister Chamberlain, el día en que se anunciaba al Mundo el milagro, «profundamente emocionado, apenas ha podido pronunciar algunas palabras». ¿Por qué sería?

Purgue Señora sus niños con Sucre de Maduixes (Azúcar de Fresas) Delicioso y enérgico 20 céntimos paquete Droguerías y Farmacias

Contabilidad General Contabilidad aplicada, Comercio, Bancos, Sociedades, Empresas, etc. Consultas, Organización moderna de Oficinas. Bajo la dirección de D. Antonio Quintana, Profesor mercantil y Auxiliar de la Escuela Profesional de Comercio de Palma. SOLO LO UTIL, SOLO LO PRACTICO Una Contabilidad que se puede aprender en TRES MESES y no necesitar TRES AÑOS. Clases particulares y Colectivas. Clases para empleados de Comercio desde 5 pesetas mensuales. ECOLES FRANCAISES, Morey, 5, 1.º, 2.º, 3.º y 4.º pisos.

TEATROS Y CINES

Estrenos en Madrid

Teatro Lara

Una puzetta cerrada. Comedia de Rafael López de Haro

Acercas de esta producción del popular novelista escribe el crítico teatral de «La Voz», Sr. Mayral, lo siguiente:

La Caridad no elige, y el Amor tiene ese indiscutible derecho. Una mujer no puede querer por caridad. Este es uno de los principales razonamientos que hace la protagonista de la comedia de López de Haro para convencerse de que no debe amar al que ha de ser, al cabo, su marido. Rosario— así se llama ella— ni comprende ni desmista los pasados turbulentos, experimenta una bien definida repugnancia física hacia su galán, a quien, por contraste, ama ardorosamente, como se puede apreciar al fin de la obra. Y antes de llegar a tal conclusión satisfactoria hace víctimas de su hostil carácter a dos mujeres y a su futuro esposo, al que humilla y menosprecia de tal forma, que de no convenir en que el amor ciega—y en este caso hasta torna insensible, por su exceso—, obligarla a una repulsa digna, como consecuencia de un desencanto muy explicable.

Rosario es seca de alma, agria, digámoslo sencillamente y vulgarmente: antipática. Como tipo, como carácter de comedia, nos interesa. El autor, con muy buen acierto, ha interpolado en el camino de esta mujer diversos episodios que justifican su actitud. En primer lugar, la historia lamentable de su progenitor, arruinado en amores fáciles; más tarde, una oculta rivalidad con cierta mujer de vida airada, que es la amante oficial del sujeto a discutir.

Rosario se justifica—repetimos—con estos antecedentes, y duda antes de rendirse a sus sentimientos, que llaman con violencia, en un alarido carnal. Pero al fin perdona, y el tan conocido amigo viejo y desinteresado, pícaro en lo externo y con un corazón de oro en el fondo, anuncia las próximas nupcias...

Bien observadas las figuras y mejor llevada aún la comedia, interesa al auditorio, porque se percibe desde el primer momento que el autor opera con hombres y mujeres de verdad, de carne y hueso.

Sin embargo—y en ello no hay contradicción—, no se nos logra convencer, porque el hábil discurso de Rosario, condenación severa de ciertas vidas agostadas en el placer, ideología muy razonable de una burguesita virtuosa y hermética, no tiene réplica alguna. Todos se someten gustosos a la voluntad y a los encantos físicos y morales de Rosario.

Si Coral—la amante del galán—objetase con la misma elocuencia y sinceridad, puede que terminara la comedia de un modo muy distinto.

Supongamos que esta Coral—nos anticipamos a la respuesta: no es esa la obra—tuviese un fondo de virtud y de bondad y que en el momento preciso exteriorizase un rasgo sentimental, heroico, resignado; ¿qué ocurriría? López de Haro forzadamente debería rectificarse por boca del galán, y entonces la puerta cerrada de Rosario seguiría así, y él entraría por las del alma de Coral, iluminadas con luz interior de arrepentimiento y amor verdadero y sacrificio, pongamos por ejemplo.

Menos mal que queda en pie la interrogación de esta citada Coral. El esposo, arrepentido y sumiso, ¿no se cansará de su nueva vida, honesta y arida?

Creemos que sí. Junto a Rosario, cuyo carácter repetimos que es interesante y está trazado de mano maestra, el espíritu de un hombre moderno sentirá llegar el hastio y habrá de aspirar a la liberación.

Muy bien está escrita la comedia; llena de elegancias de frase y de humorismo sutil. Se escucha con verdadero agrado, y se aplaude—al menos nosotros—con sincera complacencia.

En todo hay buen gusto, y siempre se percibe la fluidez de diálogo y la aristocracia espiritual del comediógrafo. López de Haro salió a escena entre calurosos y muy justos aplausos al finalizar los tres actos de *Una puerta cerrada*.

“El nómada de las Pampas”

Pelicula toda en colores naturales por el procedimiento Technicolor

Oro, el poderoso imán de las edades, acababa de descubrirse en las sierras de suroeste de los Estados Unidos, hacia donde afluyen en gran número las gentes de todo el país, atravesando el desierto, surcando el río y cruzando fértiles valles. Hombres, maquinaria, ganado y vitualias llenaban los vapores que se dirigían hacia los límites del desierto.

Adán Larey, ingeniero de minas trabaja en el pueblo minero de Picacho mientras su hermano Gerardo se pasa el día jugando en la taberna del Elefante Blanco.

El día en que damos comienzo a nuestra historia, Gerardo Larey está perdiendo todo el dinero que lleva encima. Suena el silbato del vapor, que hace el tráfico semanal de pasajeros entre los pueblos de la ribera del Colorado y todos los vecinos de Picacho salen a esperarle, pues es uno de los pocos acontecimientos que allí ocurren. En este vapor vienen los esposos Vitrey, acompañados de Ruth, su hija. Vitrey está loco o casi loco y a instancias de los doctores se traslada a un pueblo quieto para ver si recupera su quebrantada salud.

Ruth causa una profunda impresión en Larey y al despedirse ella diciéndole que se dirige a San Diego, él le contesta que tal vez vuelvan a verse allí.

Los padres de Ruth se internan en el desierto y ella marcha a San Diego.

Pasa mucho tiempo en que estos cuatro personajes nada saben unos de otros, y es debido a trágicos acontecimientos que se reúnen de nuevo.

El hermano de Larey pierde en el juego todo cuanto tenía y sostiene una ruda lucha con Adán, quien le deja creyendo haberlo muerto. Desde este momento el ingeniero se convierte en el nómada del desierto.

El encuentro de Larey con los padres de Ruth en una misera choza, tiene un final trágico e inesperado. Siguen días de angustia y pesar para Adán, hasta encontrarse con un viejo de Picacho, quien le informa que no le persigue la policía del pueblo.

Ahora a reunirse con Ruth, pero primero hay que buscarla y contarle la tragedia que rodeó la muerte de sus padres. El nómada dirige sus pasos hacia San Diego, que para él es el camino de la felicidad.

Noticiario

Mary Pickford Interpretará este año tres producciones para los «Artistas Asociados»

La «Música del mundo» Interpretará este año tres grandes producciones para los «Artistas Asociados».

«La pequeña Anita» en la cual trabaja actualmente sin reposo, está muy adelantada y estará pronto concluida.

Winifred Eunn, argumentista del Studio Pickford, compone el argumento para la segunda producción de Miss Pickford, cuyo título no se sabe todavía.

Sobre este argumento se guarda mucha reserva, mas es casi seguro que la angelical Mary interpretará de nuevo su inimitable rol.

Para su tercer film, Mary Pickford ha contratado al célebre «metteur-en-scene» Ernest Lubitsch.

Las nuevas producciones de United Artists

En un reciente cable dirigido a Hollywood a Hiram Abrams, Presidente de United Artists, Joseph M Schenck, Presidente del Consejo de Administración, se expresa como sigue:

He visto «Don X» y «La Quimera del Oro». Son seguramente las mejores producciones que Douglas y Charlot han hecho hasta la fecha. He visto también algunas escenas de «La pequeña Anita» que me dejaron entrever una maravillosa producción.

Para mí este film rivalizará con todas las producciones filmadas hasta hoy por Miss Pickford.

La producción de Valentino promete también muchísimo. El año se presenta para Los Artistas Asociados brillante».

El estreno de «Don X hijo del Zorro» en Nueva York

La última super-producción de Douglas Fairbanks Interpretará el rol del «Hijo del Zorro» al mismo tiempo que el del padre, hombre reposado, más siempre aventurero.

Esta producción es la continuación de «El signo del Zorro» en la que Douglas Fairbanks interpreta el rol del «Hijo del Zorro» al mismo tiempo que el del padre, hombre reposado, más siempre aventurero.

La «Quimera del Oro» ha sido terminada

Acaba de terminarse la excepcional comedia de Chaplin, considerada como la mejor obra del famoso cómico mundial.

Según noticias del Studio de Chaplin las primeras escenas de «La quimera del oro» fueron filmadas el 7 de Febrero de 1924 y el 16 de Abril de este año se terminaron las últimas escenas.

En cuanto se terminó la última escena y mientras que Chaplin era felicitado por todos los artistas del Studio, respondió: Veo que se recuerdan de mi peculiar trabajo por este film.

«La quimera del oro» será el verdadero símbolo de la biografía de Charlie Chaplin, los comienzos de su vida aventurera, desconocido de todos, llegando en seguida a ser uno de los más célebres comediantes de la pantalla.

Esto demostrará de manera exacta y punzante los sufrimientos y las duras pruebas soportadas por los buscadores de oro, escalando los glaziers de Alaska cuando se descubrieron las minas de Klondique.

Mme. Rudolph Valentino «Metteur en-scene»

Mme. Natacha Rambova (Mme. Valentino) dirigirá pronto una producción sensacional que tiene por título: «¿Y que precio se compra la belleza?»

Entre los principales intérpretes se citan Nita Maldí en un rol de aventurera, Pierre Gendron, Dolores Johnson y Paulette Goddard en diferentes roles de importancia.

Rodolfo Valentino no tiene nada que ver con este film, pues trabaja actualmente en su gran obra destinada a los «Artistas Asociados» y que tiene por título «El Insumiso».

Porque son tan grandiosas las Mises-en-scene

Porqué se le da tanta importancia a las lujosas «mises-en-scene» por las producciones americanas en lugar de servirse de interiores reales?

Para el film «La pequeña Anita Rooney» la nueva producción de la cantautora Mary Pickford una vasta sala de baile ha sido construida.

Muchos dancings de Los Angeles habrían respondido a maravilla, más para obtener los efectos de luz deseada, fue indispensable construir y equipar enteramente una sala de baile en el Studio de Mary Pickford.

A fin de dar una idea de la importancia dada a las luces por los efectos fotográficos y del gasto ocasionado, 50 electricistas estuvieron ocupados en la instala-

ción de los rayos artificiales y el costo de la electricidad gastada cada día fué de 5 a 6.000 dollars, suma verdaderamente fabulosa.

Sin contar que el transporte y la mano de obra necesaria para equipar fotográficamente un dancing de Los Angeles habría costado más caro que la «mise-en-scene» en el Studio.

De ciudad «Universal»

La opinión del director Clarence Brown de la «Universal» es que al público le gusta ver retratada en la pantalla su propia vida y especialmente sus más íntimas aspiraciones.

Mientras estaba dirigiendo la película «Butterfly» (La niña mimada), adaptación cinematográfica del libro del mismo nombre de Olga Printzau, expresó su opinión de que la novela en sí encerraba el ambiente que más se avenía al gusto del público.

La vida real muestra la en toda su desnudez es el tema más popular y que más atrae al público, des de el trabajador de la fábrica, al santurón con su libro de oraciones bajo el brazo y los peripuestos de la clase media; todos son atraídos por las cintas cuyo argumento está basado en la vida corriente con todos sus detalles y pormenores y por lo tanto, este es el gran problema en la vida mía.

Esta cinta está llena de esas pequeñas e íntimidades que conciben a todos, pero que ocurren todos los días a cada uno de nosotros, pero especialmente a los «grupos de familia». El interés, no estriba solamente en la acción representada en la pantalla, sino también en la intención que sugirió la acción; un momento de emoción sincera, por ejemplo, que más refleja la reacción humana de una idea íntima, que la intención mecánica de «actuar» el papel. Una comedia puede ser «actuada» pero un drama basado en la vida humana, tiene que ser «vivido y sentido» por el artista.

Brown nos asegura que «La niña mimada» es el drama amoroso que está lleno de más emociones, de todos los que él ha dirigido. Envuelve en sus redes a cuatro de los personajes; dos hermanas, un hombre de negocios y un violinista ruso. Las artistas que interpretan estos papeles son: Laura La Plante, Ruth Clifford, Norman Kerry y Kenneth Harlan.

Por nuestros teatros y cines

ASISTENCIA PALMESANA

Para el próximo jueves se anuncia la extraordinaria película «La dama del baño perfumado» magna obra de la aplaudida Gladis Walton y la continuación de «Sonando el cuero»

LA PROTECTORA

En este cine se proyectarán los siguientes programas:

Lunes.—Continuará exhibiéndose los episodios 3.º y 4.º de la serie «La vuelta al mundo en 15 días» por Willian Desmond. El drama «El delincuente» en cinco partes por Franch Mayo y una cómica en dos partes.

Jueves.—Se exhibirá por primera vez en Palma el melodrama de 1500 metros titulado «Doble Victoria» por William Russell y luego otra cinta notable que llevará por título «Entereza de caracteres» por William Darnuce y una cómica por Susisine.

MODERNO

Durante la próxima semana se efectuarán los siguientes estrenos:

Lunes.—«El rey de los corsarios» (cuarta jornada), «La voz de la conciencia» intenso drama, por Lya Mara y «Las hazañas de un campeón» muy cómica, por Monty Banks (Posturitas)

Jueves.—«La hija del hospicio» (final) la extraordinaria película «Por mandato de su hijo» comedia que refleja la influencia del porvenir de los hijos en la conducta de un padre, seducido por una aventu-

ra, siendo como intérpretes la bellísima Carmen Myers y Williard Louis. Una cómica y «Revista Pathé»

CINE ORIENTAL

De lunes a miércoles—Tercer capítulo de la interesantísima serie americana «El botín de los piratas» por la intrépida Pearl Wite; la película en cinco partes «La gran noche» creación de Herbert Rawlinson y una cómica.

De jueves a domingo.—«Los grupos o gente brava» adaptación cinematográfica de la popular zarzuela de los señores Arniches, Jackson V. van, con música del maestro Jiménez; cuarta jornada de la extraordinaria serie francesa «Venice a muerte» por René Navarre y una cómica.

PALACE

Lunes—Programa completo de la casa «Universal» cuyos títulos son: «Las escaleras del actor», «No sueñes nunca» y la cómica «Buddy con la mora»

Jueves.—Continuación del trio «Les Bonitas» con sus trabajos cómicos cantables, alternando con un selecto programa de cine. La sesión de la tarde estará dedicada a los niños, habiendo la empresa organizado algunos sorteos en obsequio de aquellos.

Pensar alto Sentir hondo Hablar claro

Honradamente ceñidos a este lema, pudimos conquistar el favor del público inteligente.

Con ALTA calidad y BAJO precio han triunfado los

Calzados Bazar Balear

Pruébelos Vd. cuanto antes y protegerá sus intereses.

Elaboración manual

Directa al Consumidor

Sindicato, 57 - Palma

VAJILLAS

Porcelana opaca
Muy económicas
LA CARTUJA
Calle Pelaires, 1

Colmado Durán

Café Tostado
100 gramos 0'90
Cererols, 11

LA HISTORIA DE MI VIDA

POR

TOM MIX

(Continuación)

Mi madre era descendiente de escoceses y de indios Cherokees. Su abuelo vivía en la Palizada del Agulla Blanca, sitio reservado por el gobierno de los indios, donde era considerado por todos tipo ejemplar de los pieles rojas norteamericanos, una de las razas más grandiosas que hayan habitado sobre la faz de la tierra. Debí de haber sido hombre de mucha inteligencia y bien instruido, pues tradujo la Biblia al idioma de los indios Osage lo que no es considerarse empresa muy fácil. Yo aprendí a hablar cuatro de los dialectos indios cuando vivía en el Oeste, y el osage es uno de los más difíciles. La mayoría de la gente podría conformarse con leer la Sagrada Escritura en sus propios idiomas, sin tener que ponerse a traducirla a una lengua tan complicada como la osage.

Me siento verdaderamente orgulloso de este bisabuelo mío. Fué el prototipo de aquella excelsa raza de hombres valientes y temerarios, para los cuales debemos tener gran admiración, respeto y... lastima.

Mi padre era más Irlandés que otra cosa; y pensándolo bien no me debo culpar por el espíritu que poseo de estar siempre queriendo entremeterme en asuntos de guerras y revolturas de indole semejante. Me parece que ya desde la cuna salí con un «hormigueo innato», producto de la mezcla de sangre Irlandesa, escocesa y cherokee que corría por mis venas.

En los días primitivos de Texas, los tiroteos y las riñas eran cosa corriente, por cuanto la ley y el orden público aún no se habían establecido con bastante firmeza. Naturalmente, esto sembraba en la imaginación de los jóvenes si no un espíritu pendenciero a lo menos de aventuras.

Había sido mi padre capitán del ejército y se le conocía y respetaba en todo el estado como hombre de temple fuerte. Yo también sentía una gran admiración por él, y cuando se llegó a decir que William F. Cody, el afamado «Búfalo Bill», iba a adoptarme y darme su nombre me opuse categóricamente. Aún cuando tenía una gran opinión de este notable personaje, yo nací con el apellido Mix y no puedo menos de sentirme orgulloso del mismo. Nosotros los Mix contribuimos en alto grado al establecimiento de esta tierra nuestra; pertenecemos a los primeros exploradores y con aquéllos sufrimos las fatigas de sus empresas; como conquistadores combatimos contra fuerzas mayores, tanto o más de lo que lo hiciera cualquier otra familia de aquellos tiempos. El ape-

lido Mix siempre fué significativo de rapidez, recto proceder y justicia en Texas, cuando en dicho estado la vida era tempestuosa, con los vicios y las pasiones en desorden. Me contento, pues, en morir como nació sencillamente Tom Mix.

DE MI AFICIÓN A LOS CABALLOS

Allá para cuando vivíamos en aquella cabaña fué que aprendí a montar a caballo y a tirar el lazo, pero concedo que no recuerdo cómo, ni cuándo, o ninguna de las circunstancias con respecto a esta parte de mi educación.

Mi madre siempre ha dicho que yo aprendí a montar a caballo antes de saber andar. Ya se puede ver lo temprano que, según ella, quedé domado; pero, por mi parte, lo único que puedo decir es que no recuerdo haber jamás ignorado saber hacerlo. Cuando yo era pequeño, consideraba a los caballos de tanta necesidad como a mis propias piernas. No podía concebir la vida sin un caballo. De aquí que estos animales hayan quedado asociados en mi mente con los días de mi niñez y juventud.

Como anteriormente había dicho, la distancia hasta el pueblo era bastante larga, pero ya a los cinco o seis años de edad hacía yo el viaje con bastante frecuencia en busca de provisiones. Mientras sentía tener un potrillo debajo de mí, a nada me temía. Supongo que de caminar solo y sin caballo por aquellos montes in-

hubiera entrado un miedo de los mil demonios.

Todavía me parece estar viendo la habitación principal de nuestra cabaña. Mal acabada interiormente, casi su mitad la ocupaba la enorme estufa que nos servía de cocina y calefacción a un mismo tiempo. Un incidente curioso se relaciona con dicha estufa y quizás, como el de los gatos, ha quedado indeleble en mi memoria para hacerme detestar el uso del tabaco en cualquier forma.

Tenía yo un tío que no estaba considerado como persona de muy buena reputación que digamos. En la mayoría de los árboles genealógicos siempre hay una de estas manchitas. Generalmente, dicho buen señor andaba de malas con la justicia y aunque mi madre, su hermana, no le tenía gran cariño, por aquello de que no hablaban, o bien por lástima o por cuestión del honor de la familia, el caso era que le dejaba venir de la sierra a la cabaña para calentarse junto a la estufa. Con la nieve hasta las rodillas en el campo afuera, y la lumbre echando brasas, se pasaba mi tío las horas enteras sentado y sin decir palabra. De cuando en cuando, abría la puertecilla del horno y escupía sobre las ascuas saliva llena del jugo del tabaco que masticaba. Como muchacho al fin me encantaba verlo sin hacer nada todo el santo día; y, a veces, me acercaba a él para observar, pero aquella mala costumbre que tenía me ocasionó desde en-

tonces gran repugnancia en el uso del tabaco.

Cuando chicos, solíamos dirigir el verano saltar y correr a nuestro gusto por los montes y en los valles por las quebradas, siempre en busca de aventuras excitantes. Y bien que las encontrábamos! Acuérdomeme de un día en que mi hermana y yo, que siempre fuimos grandes compañeros, estábamos en el corral jugando a domar potros, cuando me fijé en un objeto largo y delgado, de color negro, que guindaba de la cerca. La jaca que yo montaba no se estaba portando como gente fina, y creyendo que aquello que colgaba era un fuetecol el que podría administrarle al animal una buena amonestación, acercándome lo agarré con fuerza. De pronto oí los gritos de mi madre, quien corriendo hacía mí como una loca y con un hacha en la mano, la acometió contra lo que me había yo figurado era un látigo y que no era sino uno de las serpientes negras más grandes que jamás he visto. Talmente parecía una de esas luetes que llaman «erplentes negras», y ahora me explico el nombre. Partimos al reptil en mitades, así que estuvimos vigilando hasta puestas del sol, pues se decía que no se hacía así mientras alumbra el sol se juntaban de nuevo los pedazos. Al anochecer la enterramos.

(Continúa)

ULTIMAS NOTICIAS

De Madrid

Primo de Rivera Noticias y la Prensa

La rectificación de "El Sol," Una nota oficiosa

Madrid, 23 a las 20.—El periódico «El Sol» publica una rectificación sobre la adquisición de una finca por el general Primo de Rivera.

Dice que no la creyó difamatoria, pues, en el caso contrario, no la hubiera publicado.

La noticia—agrega—tenía interés político y por eso la recogieron muchos periódicos, incluso «A B C», que no puede ser sospechoso.

La insinuación de que el presidente pasaría temporadas en Barcelona tenía interés porque podría significar un cambio de rumbo en política, quizá una aproximación con Cataluña.

Además—finaliza el suelto de «El Sol»—autorizada por la censura, después de larga consulta, no podía considerarla difamatoria.

Otros periódicos publican también pequeñas rectificaciones.

El general Primo de Rivera ha facilitado una nota diciendo que no puede menos de sentirse complacido de la correcta actitud de parte de la prensa que intervino en el incidente motivado por una información errónea, de cuya buena fe, una vez aseverada, no es lícito dudar y tratándose de un asunto en que fortaleciendo el prestigio del cargo pudiera parecer una mortificación personal, no se cree en el derecho de emplear sanciones oficiales severas que pudieran interpretarse como endiosamiento y privilegio.

Además—agrega—llevan razón quienes afirman que el pase por la censura de cualquier trabajo periodístico debe preservar de toda penalidad.

Pero yo no podía ordenar a la censura que tachara, dejándola en la sombra, una noticia que parecía afectar a mi honorabilidad.

Quedan sin efecto totalmente las medidas tomadas, sin que suponga ligar por gratitud a los favorecidos; procediendo así no les hago merced, si no justicia.

A la mujer del César no le basta ser honrada, sino parecerlo.

Así ocurre con los cargos públicos.

Por ello divulgué mi verdadera situación económica antes de venir al Poder entre mis incontables amigos íntimos, y cualquiera que sea el tiempo que gobierne estoy obligado, y lo están también aquellos que ejercen alta función, a prescindir no sólo de los negocios enlazados con el Estado, sino hasta de los puramente particulares.

Añade la nota que el general Primo de Rivera, para pasar temporadas en Barcelona no necesita adquirir casas, pues se la ofrecieron muchos y buenos amigos.

No le extraña ni le contraría la prensa adversa, pero no quiere que el Directorio pierda fuerza.

Dice que si vive al margen de la Constitución, siempre deseoso de restablecerla íntegramente, es para salvar a la Patria de los graves males que sufría.

Finaliza diciendo que faltaría a su deber flaqueando un minuto antes de que su misión esté cumplida, y aún falta bastante.

generales

Suceso extraño

Se supone se trata de una imprudencia

Jerez de la Frontera 23.—Hoy ha llegado al Gobierno civil la noticia de que hace días el veterinario don Ernesto López Sánchez, residente aquí, fué sorprendido en la carretera de Gobon en un automóvil de su propiedad, por dos hombres armados con escopetas que le dieron el alto; pero al verle solo le tomaron por un chofer y le dejaron.

Advertidas las autoridades se metió dentro del auto un cabo de la guardia civil y volvió a pasar por aquel lugar.

El veterinario, que iba conduciendo el coche, fingió tener una avería y paró el automóvil.

En aquel momento se presentó un individuo armado de una escopeta y le preguntó si le había pasado algo.

Entonces fué detenido el citado individuo que dijo llamarse Alonso Martínez Cruz.

Después fué detenido otro sujeto llamado Inocencio González Muribi.

Ambos estaban embriagados.

Se supone se trata de una imprudencia.

De Barcelona

Homenaje al doctor Cardenal

Barcelona 23 a las 24.—A las once y media de la mañana se ha celebrado en el hospital de Nuestra Señora del Sagrada Corazón de Jesús el acto de descubrir la lápida conmemorativa que con motivo de celebrar el doctor Cardenal sus bodas de oro en la profesión le dedican el patronato y personal facultativo del citado hospital.

El doctor Pagés pronunció un discurso elogiando la personalidad del Dr. Cardenal y sus méritos y su obra durante su larga vida profesional.

Chofer agredido por un desconocido

Barcelona 23 a las 24.—A las seis y media de esta mañana fué auxiliado en la Casa de Socorro de la calle de Barbará un chofer llamado Juan Lloveras Clavería de 34 años.

Hallábase el Lloveras con el «taxi» que conduce, en la plaza del Teatro, a las cuatro de la madrugada se le acercó un joven de unos 22 a 24 años, elegantemente vestido y ajustaron un viaje al Mollet para ir a recoger una mujer enferma.

Al llegar al punto indicado, en la carretera, el viajero expresó su deseo de pasar al asiento del lado del volante; Lloveras paró el coche y, sin que mediara palabra alguna, súbitamente, el viajero le dió varios golpes con un instrumento contundente, a consecuencia de los cuales cayó desvanecido sobre el volante.

Hechos delictivos

Barcelona 23 a las 24.—Un individuo llamado Juan Martínez, de 21 años, soltero, jornalero, habitante en la calle de Aragón, 270, 3.º, 1.ª, se dirigía a su casa, y al llegar a la esquina de Conde de Asalto, le salieron al paso unos indivi-

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 23 a las 22'00

Interior contado	70'10
Id. fin de mes	00'00
Exterior	84'55
Amortizable 4 p8	87'25
Amortizable 5 p8	95'35
Cedulas Hipotecarias	91'40
Acciones Banco de España	578'00
Banco Español Crédito	00'00
Río de la plata	48'50
Hispano Americano	150'00
Compañía Arrendataria Tabacos	228'00
Azucareras preferentes	108'50
Azucareras ordinarias	47'75
Ferrocarriles Nortes	403'25
id. Alicante	364'00
Francos	29'50
Libras	33'76
Dolares	0'00

Barcelona 23 a las 24'00

Nortes	80'70
Alicantes	72'75
Orenses	17'50
Coloniales	65'65
Andaluces	61'50
Filipinas	00'00
Cáceres Variable	00'00
Francos	29'55
Libras	33'83
Dollars	6'98
Liras	27'55
Francos suizos	134'55
Fconrsa belgas	00'00

OCTUBRE 25 DOMINGO

Stos. Crisanto, Teodoro, Lucio y Crispin

PRIMER ANIVERSARIO del nuevo local de

LA FILADORA

El que se celebrará con una

GRAN EXPOSICION

DE LAS

NOVEDADES DE LA TEMPORADA

Amenizando el acto el reputado quinteto que dirigen los Sres. Real y Segura, que empezará a las 4 de la tarde y terminará a las 8 de la noche

QUEDA Vd. INVITADO

Federación Regional de Sociedades y Sindicatos Obreros de Cataluña ha convocado una asamblea extraordinaria para pasado mañana, a fin de reorganizarse para preparar la futura actuación del proletariado catalán.

La primera sesión empezará a las nueve de la noche de mañana, continuando las tareas de la asamblea el domingo por la mañana.

Espectáculos

Principal
Desde las 5 y media función de cine: «La reina de las muñecas» y «El esquirolo»

Lírico
Desde las 6 función de cine y variedades: «Por los que amamos» y la canzonista Cándida Suarez.

Balear
Compañía comico-dramática Bové-Torner.
A las 9 debut de la compañía.—La Dama de las Camelias.

Asistencia Palmesana
Desde las 3 función de cine: 7.º y 8.º episodios de «Los peligros del Iukón», «La despreciada» 5 partes y 14 roud de «Sonando el cuero».

Protectora
Desde las 6 y media función de cine: «Fidelidad», «El culpable acusador» y una cómica.

Moderno
Desde las 5 y media función de cine: «Los ángeles del hogar» 4 partes, 4.ª jornada de «La hija del hospicio», «Los novios de Mimi» y «Revista Pathé».

Cine Oriental
Desde las 6 función de cine: «La caseta de señales» 7 partes, 3.ª jornada «Vedce a la muerte» y una cómica.

Cinema Palace
Desde las 6 y media función de cine: «El tío Paciencia» y una cómica.

IMPRENTA DE «EL DIA»

TEATRO BALEAR

Hoy sábado 24 de Octubre de 1925 - A las 9 en punto

DEBUT de la Compañía de

BOVE-TORNER

Con el drama en cinco actos

LA DAMA DE LAS CAMELIAS

Butaca con entrada 2'50 ptas.

:-:

Entrada general 0'50 ptas.